

¿Cómo influye la secularización en la percepción y en el ejercicio
de la sexualidad en el cristiano?

Johana Marcela Amorocho Gómez,

Fernando Abilio Mosquera Brand, PhD.

Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia

Facultad de Teología

Medellín, noviembre de 2019

Resumen

La percepción y ejercicio de la sexualidad en los cristianos parte de una correcta información o una desinformación sobre el tema. Muchos cristianos hoy día se ven influenciados por la propuesta que la sociedad impone con respecto al ejercicio de la sexualidad. El individuo vive en un mundo moderno y secularizado, donde los pensamientos de los diferentes filósofos, las posturas de los diferentes humanistas y los planteamientos de los diferentes “teólogos” permean el pensamiento no solo de la sociedad, sino también la percepción que tiene el cristiano con respecto al ejercicio de la sexualidad. El propósito de esta investigación es analizar cómo la secularización ha influenciado o está influenciando la percepción y el ejercicio de la sexualidad en el cristiano. Para tal fin se hará una mirada sucinta al secularismo, donde se investigará su origen, significado y la influencia que ejerce en la sociedad contemporánea. Así mismo, se analizará la perspectiva que tiene el cristiano con respecto a la sexualidad, por tanto, será necesario investigar el significado o concepto de sexualidad y cuál es el fundamento o explicación bíblica que existe con respecto al sexo. De igual forma se analizarán los efectos del secularismo en el círculo cristiano, respecto a la sexualidad, para ello se tendrá en cuenta: las propuestas que trae consigo el pensamiento secular de la época y los alcances e influencia del secularismo en la percepción y ejercicio de la sexualidad en el cristiano.

Palabras clave: secularización, secularismo, sexualidad, sexo, Biblia.

Índice de contenido

Introducción	4
1. Una mirada sucinta al secularismo	6
Origen del secularismo	6
Definición conceptual	13
Influencia que ejerce el secularismo en la sociedad contemporánea	14
2. La sexualidad desde la perspectiva cristiana	23
Concepto de sexualidad	29
¿Cómo percibe y vive la sexualidad el cristiano hoy día?	32
¿Cuál es el fundamento bíblico y cómo explica la Biblia la sexualidad?	36
3. Efectos del secularismo en el círculo cristiano respecto a la sexualidad	45
¿Qué propuestas trae consigo el pensamiento secular de la época, con respecto a la sexualidad?	46
Alcances e influencia del secularismo en la percepción y ejercicio de la sexualidad en el cristiano	56
Conclusiones	61
Bibliografía	64

Introducción

La sociedad actual se ha visto afectada por la influencia que ha ejercido el pensamiento secular en la vida de los individuos. La propuesta del secularismo plantea que la persona puede ser libre de tomar sus propias decisiones sin que estas tengan que regirse a los lineamientos divinos o religiosos. Cada individuo es dueño de su vida y de su accionar, y por tanto, puede vivir y hacer lo que mejor le parece en el momento que más lo desee, sin que nadie le recrimine o discrimine por ser como quiere ser. La propuesta del pensamiento secular ha tocado las puertas de la iglesia, y en muchos creyentes ha llegado para quedarse, a tal punto que áreas de su vida como la sexualidad se han visto afectadas por los alcances que ha tenido dicha propuesta.

Este trabajo de investigación tiene como propósito responder la pregunta ¿cómo influye la secularización en la percepción y en el ejercicio de la sexualidad en el cristiano? Con esto en mente se dará una mirada sucinta al secularismo. Se investigará dónde se originó, su significado y la influencia que ha ejercido o está ejerciendo en la sociedad contemporánea. Luego, en el segundo capítulo, se analizará la perspectiva del cristiano con respecto a la sexualidad, se investigará su significado y se estudiará ¿cómo percibe y vive la sexualidad el cristiano hoy día? Pero, sobre todo, se estudiará ¿cuál es el fundamento o explicación bíblica con respecto al sexo? Finalmente, en el capítulo tres, se examinarán los efectos del secularismo en el círculo cristiano respecto a la sexualidad. Y se observarán las propuestas que traen consigo el pensamiento secular de la época con respecto a la sexualidad. Se analizará los alcances e influencia que ha tenido el secularismo en la percepción y el ejercicio de la sexualidad en el cristiano. Todo lo anterior se realizará con el fin de dar respuesta al propósito de esta investigación.

Por tanto, esta investigación está dirigida más que nada a individuos cristianos o creyentes, fieles seguidores de Cristo que desean ser instruidos tanto en el tema del secularismo, sus alcances e influencia; como en el tema de la sexualidad, su importancia y el fundamento bíblico que hay.

1. Una mirada sucinta al secularismo

El pensamiento secular hoy día ha permeado tanto a la sociedad, como a la iglesia. La influencia que ha ejercido ha llegado a tal nivel, que el individuo de hoy ya no sabe distinguir claramente entre lo sagrado y lo profano, entre lo eclesial y lo secular. La libertad de culto, de expresión, de religión, etc. permitidas en la sociedad, a partir de la laicidad, facilitan al individuo vivir a su manera, sin que la iglesia o la moral cristiana influyan en sus vivencias. Cada persona considera que tiene autonomía sobre sí y que su vida es privada y muy personal, tal y como lo propuso desde un principio el humanismo. Pero entonces, vale la pena conocer y entender: ¿Dónde surgió el secularismo?, ¿qué significado o definición conceptual tiene? y ¿qué alcances o influencia ejerce en la sociedad contemporánea?

Origen del secularismo

Para poder entender mejor el secularismo y sus alcances, vale la pena indagar dónde se originó. Hubo un tiempo en el que la fe estaba por encima de los reyes y por encima de la razón; la teología estaba por encima de la filosofía y todo se encontraba bajo la tutela de la iglesia católica. Existió un movimiento llamado la escolástica, el cual estaba conformado por las doctrinas de Aristóteles, Platón, Tomas de Aquino y San Agustín. Todo tenía que ver con la visión cristiana y católica de la realidad. Como acto seguido, se dio el Renacimiento, el cual es como una reacción a la escolástica, y una reacción a la hegemonía de la iglesia.¹

¹ Fernando A. Mosquera, *La oración teología y práctica* (Villadecavalls: Clie, 2010), 136.

El Renacimiento inició con la llegada del pensamiento clásico griego y latino, con la llegada de los escritores griegos y los latinos. Se inició la enseñanza del griego en las universidades (porque se había dejado de enseñar), y surgieron las letras, de esta forma se dio un renacer humanista. Parte del proceso, consistió en reconocer que la iglesia, tenía un lugar importante en la sociedad, pero sucede, que la razón también lo tenía. Igualmente sucedió que la teología era importante, pero la filosofía también lo era. Entonces, se inició una especie de reconocimiento de la realidad mundana frente a la realidad eclesiástica o realidad espiritual. En este caso la secularización era el entendimiento de que hay una realidad espiritual y una realidad secular.

González-Carvajal cuenta que:

La palabra secularización comenzó teniendo un significado jurídico. Aparece por primera vez en 1648, en los tratados conocidos como «Paz de Westfalia», que pusieron fin a la Guerra de los Treinta Años. Se trataba entonces de la «secularización de los bienes eclesiásticos», entendiéndose por tal que ciertos territorios, hasta entonces pertenecientes a diversos monasterios, fueron transferidos al elector de Brandenburgo; es decir, pasaron de la Iglesia al «mundo».²

La secularización también tuvo que ver con sacerdotes clérigos, que pedían licencia, salían de los conventos se quitaban la sotana, se vestían como civiles y llevaban una vida secular, una vida alejada del templo. De allí surge la palabra profano, *profanum*: que significa que está frente a, o lo que está frente a la realidad y frente a lo sagrado, que tiene que ver con los templos y que tiene que ver con Dios.³

De esta forma, se pasó del Renacimiento a la Modernidad, llegando a la época Contemporánea; pero sucedió, que en el siglo XX la secularización comenzó a tomar otra

² Luis González-Carvajal, *Ideas y creencias del hombre actual*. 2.^a ed. (Santander: Sal Terrae, 1993), 43.

³ Mosquera, *Oración teología y práctica*, 136.

forma, además de la dicotomía: entre lo sagrado y lo secular. Esa forma, es la que niega lo sagrado, quedando solo lo secular, hay una sola realidad y es la tangible. Entonces, esa secularización permeó la sociedad, y se empezó a apoderar de ella; por eso se puede observar que los diferentes códigos de las instituciones, de los diferentes países sacaron a Dios, como es el caso de países como el nuestro, Colombia.⁴

La secularización trajo consigo la separación entre estado e iglesia, entre el campo de la economía y lo sagrado. Asimismo, se secularizó el saber pues, antiguamente todos los saberes dependían de la religión, pero finalmente la ciencia también logró emanciparse de la religión. De igual forma, las instituciones se secularizaron al dejar de depender de la iglesia, ya los asuntos de educación, salud y servicios sociales pasaron al estado, quedando la iglesia cada vez más ajena a tomar decisiones en pro de estas instituciones, de esta forma las instituciones también se secularizaron y pasaron de la iglesia al mundo (o al estado).⁵

Asimismo, sucedió que, al darse la reforma protestante esta se sublevo contra el pensamiento aristotélico buscando, a través de los reformadores, el regreso a la teología y al estudio de la Biblia. Pero con el paso del tiempo los teólogos protestantes se vieron nuevamente involucrados con el pensamiento aristotélico a través de las teologías sistemáticas. De esta forma es como se le conoce a esta etapa posterior a la reforma: el escolasticismo protestante, regresando a la Edad Media. Así también, con la llegada del modernismo surgió lo que hoy se conoce como: la nueva ciencia. A partir de allí surge el pensamiento moderno el cual tiene como fin enfocarse en la supremacía del hombre y en el

⁴ Mosquera, *Oración teología y práctica*, 137.

⁵ González-Carvajal, *Ideas y creencias*, 45 - 47.

poder de su pensamiento y su razón.⁶ Por eso ahora, “El hombre ya no cree en una verdad absoluta. Cada persona tiene su propia verdad y el que dice tener una verdad absoluta es intolerante.”⁷

La idea de secularización proviene más exactamente desde Europa occidental, y el ámbito ético o político, usa este término definido como: la pérdida de las tradiciones que brindan un modelo de valores y autoridad, ese gran fenómeno sociocultural que surgió a partir de la reforma protestante, en el cual se dio una ruptura que monopolizaba la interpretación religiosa de la sociedad.⁸ “El desarrollo de la sociedad europea occidental se podría entender como un progresivo proceso de secularización, donde se daría una creciente racionalización y mundanización de la sociedad.”⁹ Dejando de ser la religión, el centro de la vida de la sociedad y siendo desplazada por las necesidades inmediatas como el dinero y el consumismo, los cuales son los que hoy día, desvían la atención del ser humano hacia Dios y la centran en sí mismos. Por eso, la religión pasó del ámbito público, al privado, provocando con esto, un aumento notorio del ateísmo y agnosticismo.

Con esto, lo que un día dijeron: Comte, Marx, Nietzsche o Freud prácticamente se cumplió pues, en los años 60 y 70's temas tales como: “La muerte de Dios en la conciencia del hombre occidental”, crearía una época sin Dios vivida a plenitud. Asimismo, con la llegada de la secularización, también se abrió paso al modernismo y el posmodernismo, los cuales se caracterizan por el declive de la práctica y creencia religiosas, por la privatización

⁶ Theo Donner, *Posmodernidad y fe, una cosmovisión cristiana para un mundo fragmentado*, 2.^a ed. (Viladecavalls: Clie, 2012), 21.

⁷ Donner, *Posmodernidad y fe*, 24.

⁸ Juan Jesús Cañete Olmedo, “Secularización de la sociedad occidental, ¿dónde se operó el Cambio?” *Tendencias 21*, 06 de noviembre de 2013, https://www.tendencias21.net/Secularizacion-de-la-sociedad-occidental-donde-se-opero-el-cambio_a26656.html, 2.

⁹ Cañete Olmedo, “Secularización de la sociedad”, 2.

de la religión y por la independencia de lo secular con respecto a las instituciones religiosas.

En palabras de Luis Gonzáles-Carvajal:

La secularización, en efecto, aparece en la cultura moderna mil setecientos años después que el cristianismo y —en lo que podemos observar— no fomentada por él, sino por las ciencias empíricas y las filosofías racionalistas. Más aún: cuando comenzó la secularización, la Iglesia se opuso tenazmente a ella.¹⁰

Ahora la sociedad se ha modernizado y tiene la constante tendencia de debatir acerca de lo propuesto por las tradiciones, los entender de autoridad y la educación recibida en sus hogares, como las costumbres y principios. La sociedad moderna tiende a caracterizarse más por la secularización, el progreso económico y la democracia. Los valores más representativos en el modernismo son los propuestos por el humanismo, el progreso y la ciencia. De igual forma y al surgir el posmodernismo, surge una nueva cultura: la de los medios de comunicación. Entonces, medios como la televisión, por ejemplo, hoy día tienen la tendencia a manipular el pensamiento de los individuos a tal punto que sus valores se han visto afectados y alterados tanto por lo que ve como por lo que escucha a través de dicho medio.¹¹

Como diría Donner:

La posmodernidad está caracterizada por el nihilismo, el hedonismo y el consumismo: no hay valores absolutos, lo único que importa es el propio gusto y placer del individuo. Ahora el hombre vive para consumir y para disfrutar de la sociedad del consumo. Parece como un relativismo individualista, donde cada uno maneja sus propias convicciones y no tiene sentido procurar persuadir a otro que está equivocado, porque de hecho sería una intolerancia manifiesta.¹²

¹⁰ Gonzáles-Carvajal, *Ideas y creencias*, 54.

¹¹ Donner, *Posmodernidad y fe*, 86.

¹² Donner, *Posmodernidad y fe*, 86.

El humanismo renacentista marcó un hito importante dentro del pensamiento intelectual. Y con su llegada se da una contra propuesta al pensamiento teológico y al intelectualismo humano. Cabe resaltar que el Renacimiento fue clave para la sublevación en contra del señorío que venía ejerciendo la iglesia en la sociedad.¹³ De esta forma es que el hombre pasó a ser independiente en su pensamiento, pues dejó atrás el amparo de la religión y la iglesia, convirtiendo en el amo su futuro.¹⁴ Es así como se conoce que, “al final de la Edad Media se dieron dos movimientos protestantes: el Renacimiento y la Reforma Protestante.”¹⁵

Por otra parte, en la época del renacimiento se da una férrea dificultad, porque es en esta época donde el pensamiento filosófico asevera que el hombre es un ser independiente, poniendo como relieve la razón sobre la religión. También sucede que, a partir de la propuesta del pensamiento filosófico, el hombre es más independiente en su forma de pensar, ya no como un ser fiel a los preceptos de la iglesia y de su fe, sino como una persona totalmente autónoma. Asimismo, con la llegada de la Nueva Era a la cultura posmoderna, se da un hito social sobresaliente, pues esta nueva propuesta cultural no admite que la religión promulgue o anuncie su verdad como la única que lleva a la salvación o liberación del hombre. Para el hombre posmoderno, y que ahora forma parte de la cultura de la Nueva Era, la religión es un sistema que procura imponer al individuo sus conceptos absolutistas en cuanto a la verdad de la liberación humana. Esto para el hombre

¹³ Donner, *Posmodernidad y fe*, 37.

¹⁴ Donner, *Posmodernidad y fe*, 37.

¹⁵ Donner, *Posmodernidad y fe*, 37.

posmoderno es intolerancia y por eso es que muchos de ellos responden de forma agresiva en contra de quienes pretenden imponer sus creencias.¹⁶ Pero sin duda, esta controversia tiene sus “raíces en Nietzsche quien afirmó que toda afirmación de haber encontrado la verdad, es la voluntad de poder, es decir, pretender dominar a los demás”.¹⁷

La posmodernidad abrió paso no solo a la Nueva Era, sino también al nihilismo. “El nihilismo es la ausencia de valor y verdad absolutos.”¹⁸ Es precisamente el nihilismo el que sostiene la muerte de Dios como un hecho. Pero con el nihilismo, llega el hedonismo el cual “significa la valoración del propio placer por encima de todo.”¹⁹ Es así como el ser humano pierde su horizonte y se enfoca únicamente en sí mismo. Por eso, tanto en el ámbito religioso como en el ámbito social, queda atrás Dios como ser supremo y se da paso al absolutismo, dejando de lado al otro para quedar solo el yo.²⁰

De esta forma, queda un poco más claro el surgimiento u origen del secularismo. Y ahora, con base en lo anterior, vale la pena investigar, cómo se define exactamente el secularismo, y qué influencia tiene en la sociedad contemporánea o posmoderna.

¹⁶ Donner, *Posmodernidad y fe*, 40, 57 y 58.

¹⁷ Donner, *Posmodernidad y fe*, 59.

¹⁸ Fernando Cruz Kronfly, *La Sombrilla Planetaria* (Bogotá: Planeta, 1994), 17 (non vidi). Citado en Donner, “Posmodernidad y fe”, 60.

¹⁹ Donner, *Posmodernidad y fe*, 61.

²⁰ Donner, *Posmodernidad y fe*, 61.

Definición conceptual

La secularización se puede definir cómo: “el acto de volver lo que es sagrado en profano. En el caso de la Iglesia, es sustituir los valores de Dios por los valores de una sociedad sin Dios.”²¹

González-Carvajal dice que:

La palabra secularización viene del latín *saeculum*, que originalmente significaba siglo. En el latín eclesiástico pasó a significar también mundo, por oposición a Iglesia (recordemos que, tiempo atrás, los religiosos y religiosas se referían a los demás como aquellos que estaban en el mundo o en el siglo). En principio podemos sospechar, pues, que secularización significará algo así como pasar de la Iglesia al mundo. Por lo tanto, sería el proceso por el cual diversos ámbitos de la vida social son sustraídos a la dominación que la Iglesia venía ejerciendo sobre ellos.²²

Del mismo modo, se podría decir que la secularización es la separación entre el estado y la iglesia. Es cuando el estado deja de ser confesional, emancipándose de cualquier sistema religioso. Es también el conflicto entre la iglesia y el estado, por causa de las muchas libertades permitidas por el estado (laico) a los individuos. Y a su vez, es la pérdida de visibilidad de lo religioso dentro de la sociedad, y es la pérdida de credibilidad de las instituciones religiosas. Hay quienes dicen que a la secularización también se le podría llamar: “la liberación de la mente humana”, porque ahora el individuo puede formularse o plantearse preguntas, y hacerse cuestionamientos acerca de su independencia de las ideas.²³

²¹ Casimiro Arival Dias, “Luchando contra la secularización de la iglesia”, *Confraternidad Latinoamericana de Iglesias Reformadas*, https://www.clir.net/pdf/boletin0502/0502acasimiro_luchandocontralasecularizacion.pdf, último acceso 31 de mayo de 2019.

²² González-Carvajal, *Ideas y creencias*, 43.

²³ Canal Once, “Sacro y Profano - La secularización en las sociedades modernas”, vídeo de Youtube, 23:03, mayo 16 de 2016, https://www.youtube.com/watch?v=wPjocvNYfXg&list=LLmdNFhID97NDG7CMnc_K1Ww&index=65&t=0s.

Entonces, ahora que se entiende un poco mejor de dónde surgió el secularismo y qué significado tiene. Vale la pena investigar y conocer hasta dónde ha llegado la influencia del secularismo en la sociedad contemporánea.

Influencia que ejerce el secularismo en la sociedad contemporánea

Una de las influencias que ha tenido el pensamiento secular hoy en la vida del individuo, ha sido hacerle pensar que lo que viene haciendo con su vida personal, como vivir en adulterio, en unión libre o en fornicación, no está mal, pues hace parte de su vida personal y privada, y tiene el derecho a vivir como mejor le parezca, sin la intervención de la iglesia o de la moral cristiana que puede regir la vida del creyente. La secularización no permite que la fe que tenga el cristiano, permee todas las áreas de su vida de tal forma que viva conforme a los designios de Dios. Cuando el apóstol Pablo habla de una generación maligna y perversa se está refiriendo justamente a eso, ¿Cómo la sociedad lleva a la persona a cometer actos pecaminosos? Y a su vez, esta persona no se está percatando de que la misma sociedad es la que la está llevando hacia allá. El ser humano sí tiene tres enemigos, uno es su propia concupiscencia, sus propios deseos; el otro es la sociedad que lo lleva a ciertas prácticas toleradas por ella, y a veces promovida por ella. Y, por último, están también las fuerzas del infierno que causan tentación externa a la persona.

Otra influencia del secularismo, es la que se ha dado desde la laicidad del estado. Desde que surgió esto, la iglesia ha enseñado que la vida religiosa, la vida cristiana y privada es una; y la vida secular es otra. Entonces, el individuo en la iglesia puede vivir de una manera, pero en la sociedad vive de otra manera, y parece que está bien. Él o ella, es profesional, por ejemplo: abogado, médico, ingeniero...etc., durante la semana, pero es cristiano el fin de semana. Esto ha llevado a que algunos cristianos vivan una dicotomía,

que es como el que dice: mi fe no tiene nada que ver con mi trabajo, no tiene nada que ver con mi profesión, de esta forma se observa, cómo los discursos secularistas, están trayendo retos a la fe y la están desafiando.

Asimismo, existe otra influencia que se puede ver, tanto en la sociedad como en la iglesia, y es la distorsión del propósito con el que Dios creó al hombre. “El concepto bíblico, del hombre, ha sido a menudo, completamente distorsionado. Los hombres toman el relato bíblico de la creación del hombre a imagen y semejanza de Dios y lo adulteran, convirtiéndolo en una monstruosidad”.²⁴

Además, se encuentra quienes han distorsionado las Escrituras. Estos, han promovido el pensamiento secular dentro y fuera de las iglesias, y apoyan sus argumentos tergiversados en las Escrituras con sospechosas e incorrectas interpretaciones. Por ejemplo, una muestra es, “los maestros de la fe que usualmente citan: Juan 10:31-39, como una prueba de que los seres humanos son, en efecto, pequeños dioses.”²⁵ De igual manera, muchos practicantes y promotores de las teologías emergentes encuentran en las malas aplicaciones de las Escrituras la base para centralizar al hombre y destronar a Dios.

De igual forma, se ha observado otra gran influencia del secularismo, y es que se ha visto disminuida la imagen de Dios en gran manera. Los falsos maestros tergiversan y denigran la imagen de Dios (tanto la imagen divina y la corpórea de la que simbólicamente se habla en la Biblia). Dentro de ese grupo de expertos y otros más que se adhieren a este pensamiento, Hanegraaff muestra una realidad y dice que, “La triste verdad que hay que confesar es que los maestros de la fe han incrustado al hombre en la imagen de Dios y a

²⁴ Hank Hanegraaff, *Cristianismo en Crisis*, trad. de Martín Añorga (Miami, FL.: Unilit, 1993), 115.

²⁵ Hanegraaff, *Cristianismo en Crisis*, 117.

Dios en la imagen del hombre.”²⁶ Es como diría John Stott: “el secularismo no sólo destrona a Dios, sino que también destruye a los seres humanos.”²⁷

Pero sin duda, una influencia notoria que ha tenido el pensamiento secular hoy día es el que argumentan muchos sociólogos. Ellos afirman que en Europa occidental la indiferencia por lo sagrado, no provendría precisamente por el pensamiento secular, sino por un sentimiento de duda que está invadiendo a la sociedad; pero que finalmente, sí es una duda que ha traído consigo las diferentes críticas a lo sagrado, a lo religioso, las cuales provienen del secularismo mismo y del surgimiento de las ideas.²⁸ Y es que, para muchos hoy día, la secularización no implica la ausencia de la fe, ni el abandono de la religiosidad. Pero en cambio, sí ocurrió, que ha aumentado la pluralidad o diversidad religiosa con las que las personas y grupos sociales intentan hallar sentido para su vida. Por esto es que el ateísmo y el indiferentismo son fenómenos post-cristianos; pues, el enorme vacío que deja la ausencia de Dios en el hombre tiende a ser llenado de alguna forma, sea con otra persona, o sea con otra deidad. Por tanto, “si las religiones tradicionales pierden peso y ya no satisface las necesidades espirituales de muchas personas, estas buscarán nuevos canales o fuentes donde satisfacer la sed de lo divino.”²⁹

De igual forma, dentro de la gran influencia que ha ejercido el secularismo, dice Cañete Olmedo que:

El proceso de secularización, más que abolición, pues supuso una metamorfosis de lo sagrado. Lo que quebró fue el sistema monolítico de cristiandad, dando paso a

²⁶ Hanegraaff, *Cristianismo en Crisis*, 117.

²⁷ John Stott, *La fe cristiana frente a los desafíos contemporáneos*, trad. de Lilian D. Rogers. (Buenos Aires, Argentina: Nueva Creación, 1991), 62.

²⁸ Cañete Olmedo, “Secularización de la sociedad”, 3.

²⁹ Cañete Olmedo, “Secularización de la sociedad”, 6.

una pluralidad de juicios sobre creencias. Todo, de la mano del resquebrajamiento del paradigma ilustrado.³⁰

Por otro lado, también se puede ver que una influencia sobresaliente del secularismo en América Latina, por ejemplo, es que sin duda no existe cimientos profundos en el cristianismo evangélico presente, y es muy viable que el mismo proceso de secularización que ha existido en Estado Unidos y Europa, termine con el incremento de las iglesias en una sola generación. Un cristianismo que tenga un kilómetro de extensión y solo un centímetro de profundidad no podría sobrellevar el reto.³¹

Dentro de la iglesia, la secularización se ha dado principalmente por fuerzas internas, más que nada ha sucedido, cuando los falsos maestros introducen herejías en medio del pueblo de Dios.

El apóstol Pedro alerta diciendo:

Pero hubo también falsos profetas entre el pueblo, como habrá entre vosotros falsos maestros, que introducirán encubiertamente herejías destructoras, y aún negarán al Señor que los rescató, atrayendo sobre sí mismo destrucción repentina. Y muchos seguirán sus disoluciones, por causa de los cuales el camino de la verdad será blasfemado, y por avaricia harán mercadería de vosotros con palabras fingidas (2 Pe 2:1-2, LBLA).

Este pasaje bíblico es claro, en que es por medio de los falsos maestros, o sea, a través de las falsas enseñanzas, que la iglesia ha sido influenciada y se ha visto afectada. Así como, la intensión del falso maestro, es siempre la ambición egoísta y el beneficio personal o ganancia mal habida.³²

³⁰ Cañete Olmedo, "Secularización de la sociedad", 6.

³¹ Donner, *Posmodernidad y fe*, 17.

³² Arival Dias, "Luchando contra la secularización", 2.

En la actualidad, específicamente en la esfera religiosa se han ido convirtiendo progresivamente en religiones sistemáticas enfocadas más en el hombre y menos en Dios. Como bien lo expresa Hanegraaff: “nuestra fe tanto en la sociedad como en la iglesia ha sido convertida a una nueva religión, una religión en la cual la humanidad se ha promovido a sí misma a la altura de la divinidad.”³³ La idea de todos somos uno, todo es Dios y el hombre es Dios ha permeado la mentalidad secular del hombre actual en cualquier parte del planeta. Los maestros de la fe, entre otros personajes sobresalen radicalmente y se autoproclaman “deidades humanas” con el uso del nombre de Cristo de por medio.

Es así como se puede observar que, en la actualidad los papeles se han invertido, y prácticamente el universo se ha revertido. El hombre ha sido promovido a una deidad, mientras que Dios ha sido depuesto al nivel de la subordinación; Satanás ha sido elevado a la esfera de Dios, mientras a Cristo lo abollan en las entrañas de la tierra.³⁴

Una vez que se adoptan estos pensamientos como válidos, como bien lo expresa Hanegraaff se estaría aceptando:

Una doctrina que reduce a Dios al nivel de un hombre, destruye una verdad esencial de la fe cristiana histórica. Ningún cristiano debiera desentenderse de esto y decir que no importa. Una vez que permitamos que las enseñanzas sobre la naturaleza de Dios se perviertan a los extremos... estamos separándonos de la fe cristiana y estamos entrando en el reino de los cultos.³⁵

Así como el pensamiento secular ha penetrado en las esferas del cristianismo, el hombre tendrá que tomar una seria decisión. Hablando de cómo el hombre cristiano actual puede pensar con integridad sobre o en contra de los desafíos del mundo contemporáneo, y pensando en Romanos 12, Stott afirma que:

³³ Hanegraaff, *Cristianismo en Crisis*, 108.

³⁴ Hanegraaff, *Cristianismo en Crisis*, 109.

³⁵ Hanegraaff, *Cristianismo en Crisis*, 131.

Hay dos posibilidades. Una es conformarse a este mundo o siglo, a sus normas (o falta de ellas), a sus valores (esencialmente materialistas) y a sus objetivos (egocéntricos y ajenos a Dios). Estas son las características de la cultura occidental. No es fácil mantenerse firme contra la cultura predominante (como no lo es frente a un viento predominante). Es más fácil adoptar una postura de menor resistencia y rendirse a ella, como una caña sacudida por el viento. El secularismo contemporáneo es poderoso y sutil; las presiones a conformarnos son fuertes.³⁶ Por eso el cambio de pensamiento que propone la Escritura es la única apología de

la cual el cristiano puede echar mano para contrarrestar los desafíos seculares. A esto Stott añade que:

La mente cristiana está en abierto conflicto con estos conceptos seculares, pues sostiene que los seres humanos sólo pueden definirse con relación a Dios, y que el hombre sin Dios ha dejado de ser plenamente humano. Pues es una criatura que depende de su Creador. Pecador responsable delante de él, y que está bajo su juicio, como huérfano perdido si no fuera por su redención. Este teocentrismo es fundamental para la mente cristiana.³⁷

Por eso a partir del humanismo, ahora se vive la gran paradoja del hombre. Tanto la iglesia, como la sociedad, han pasado de Dios, al hombre, donde la gloria y la majestad de lo divino, ha sido cambiado por la grandeza del ser humano. El mundo gira en torno a los deseos y necesidades de las personas, ya nada está regido por la intervención divina, sino por el placer o necesidad que al hombre le pueda surgir y que lo promovido desde el modernismo le pueda llenar sus placeres y deseos. Por eso, Stott dice que:

La crítica cristiana a la mente secular es que en su apreciación de la condición humana oscila entre un optimismo ingenuo y un pesimismo negativo, mientras que la mente cristiana, con fuertes raíces en el realismo bíblico, celebra la gloria del ser humano a la vez que deplora su vergüenza. En nuestra conducta podemos reflejar a Dios a cuya imagen fuimos creados, y al instante descender al nivel de las bestias.³⁸

³⁶ Stott, *Fe cristiana frente a desafíos*, 51.

³⁷ Stott, *Fe cristiana frente a desafíos*, 60.

³⁸ Stott, *Fe cristiana frente a desafíos*, 63.

Lo que ha olvidado el ser humano hoy día, a partir de la influencia del pensamiento secular, es que, aunque no lo quiera, todo a su alrededor “es religioso” pues la mayordomía del hombre es impulsada por la vocación misma que Dios le otorgó desde el momento en el que le dio la vida. Por tanto, el hombre no está regido por sus propias libertades o su propia independencia como lo propone la secularización; el ser humano no puede olvidar que se encuentra regido por un ser divino y supremo, muy superior a él, el cual le dio vida a partir de su imagen y semejanza misma, y al cual se debe reflejar en todas las esferas de la vida. Tanto en lo cultural, como en la educación; tanto en la ciencia, como en el matrimonio y la familia; tanto en la política, como en el gobierno. Dios siempre ha de estar presente en la vida de los hombres, aunque el modernismo o el secularismo intenten desviar su mirada de lo esencial. Pero lamentablemente hoy sucede todo lo contrario, pues el cristiano ha caído en una dicotomía falsa que distingue lo secular y lo religioso. Por eso es que se tiene el dogma de que lo secular se enfoca más en dimensiones de la vida del individuo que no están bajo la manipulación de la iglesia y bajo la autoridad de Dios. Esto causa en el individuo una bifurcación que perturba la cosmovisión de la vida y quizá hasta de su fe.³⁹

Hasta aquí, la teología cristiana tanto en la teoría como en la praxis debe enfocarse en su llamado contrarrestando el pensamiento secular. La iglesia de hoy, está llamada a responder a todos los paradigmas y desafíos seculares que la sociedad plantea. Asimismo, está llamada a ser una iglesia que influya en todas las esferas sociales, culturales y religiosas, para de esta forma cumplir con el llamado y con la vocación que como comunidad ontológica tiene. Como diría John Stott, “la iglesia está llamada a ser la

³⁹ Stott, *Fe cristiana frente a desafíos*, 11.

comunidad del Reino, un modelo de lo que es una comunidad humana gobernada por Dios, y una alternativa desafiante para la sociedad secular.”⁴⁰

El cristiano deberá tener siempre presente lo que le dictan las Escrituras mismas, y es a poner en práctica en su vida cotidiana, la invitación que hace el apóstol Pablo: “No os conforméis a este siglo, sino transformaos por medio de la renovación de vuestro entendimiento, para que comprobéis cual sea la buena voluntad de Dios, agradable y perfecta” (Rom 12:2, LBLA). Y es que tanto Dios como Pablo vieron la posibilidad de que, tanto el cristiano como las instituciones religiosas o cristianas, podrían pensar en optar por una actitud mental moldeada por los planteamientos seculares de este mundo y no por los mandatos de Dios a través de su Palabra. Por eso, el apóstol Pablo presenta en este pasaje, la imposibilidad de que una mente secularizada comprenda o experimente la voluntad de Dios.

Pero en la sociedad moderna no pasa nada de eso. Se ha encontrado que no es necesario tener afinidad religiosa para vivir juntos; es suficiente con ponerse de acuerdo en una serie de objetivos prácticos que, al estar afirmados por la razón, serán admisibles para todos los pueblos, cualquiera que sea su dogma. Ni que decir, de esas sociedades modernas en las que los hombres de Estado ya no presiden en nombre de Dios, sino en nombre del pueblo; y por el período y en las circunstancias que la población desee. Pues bien, esto es precisamente lo que se conoce como secularización: la labor de legitimar la autoridad ha pasado de la Iglesia al mundo.⁴¹

Como diría Cañete Olmedo:

⁴⁰ Stott, *Fe cristiana frente a desafíos*, 47.

⁴¹ González-Carvajal, *Ideas y creencias*, 45.

El anuncio del Evangelio exige una confrontación leal con el hombre de hoy, con su cultura, con sus valores y antivalores, con sus logros y con sus incertidumbres y dudas. Debemos evitar el constante peligro de convertir lo relativo en absoluto, de dogmatizar aspectos que pueden ser meras proyecciones socioculturales fruto de circunstancias históricas.⁴²

Los padres piensan que los hijos son todavía demasiado pequeños para independizarse; y los hijos piensan que sus padres no les dejan ser ellos mismos, con lo cual acaban rechazando no sólo su protección, sino, a menudo, también los valores que habían recibido de ellos y aun su mismo cariño.

Hasta aquí se ha investigado y estudiado con cuidado cómo surgió el secularismo, su significado y la influencia que hoy ejerce en la sociedad contemporánea y posmoderna. Realmente era necesario conocer con más detalle qué es en sí el secularismo y cuáles son los alcances que tiene hoy el pensamiento secular en la vida de los individuos, para poder entender ¿Cómo influye la secularización en la percepción y en el ejercicio de la sexualidad en el cristiano? Por eso ahora, valdrá la pena investigar con cuidado: ¿Cuál es la perspectiva del cristiano frente a la sexualidad?, ¿Qué significado tiene la sexualidad? y ¿Cuál es el fundamento bíblico que hay con respecto a la sexualidad?

⁴² Cañete Olmedo, “Secularización de la sociedad”, 9.

2. La sexualidad desde la perspectiva cristiana

En muchas ocasiones hay quienes han dicho que el sexo es pecado, porque surgió a partir de la caída. Pero, si se lee muy bien lo que dice la Palabra de Dios, la persona se puede dar cuenta que desde el principio la maldad en el hombre no existía. Sus deseos eran buenos, sus pensamientos eran sanos, solo se ocupaba de cuidar el jardín del Edén y de ponerle nombre a cada especie a su alrededor. Cuando Dios vio que el hombre estaba solo, le dio a su amada Eva para que ahora sí, juntos, no solo se hicieran compañía, sino para que también ahora, Adán junto con su compañera y ayuda idónea, continuaran con la tarea que Dios les había encomendado, “fructificar y multiplicarse”. La sexualidad que dio Dios al hombre, era buena, útil para la construcción de una sociedad sana y reproductiva. “Y vio Dios que todo lo que había hecho era bueno en gran manera” (Gen 1:31, LBLA).

Pero entonces, ocurrió en el huerto, que la serpiente y Eva se encontraron, ahí aprovechó Satanás y enredó en sus mentiras a la mujer y dejó en su mente, pensamientos de concupiscencia. Ahora bien, ¿Qué es la concupiscencia? ¿Cómo podemos pensar o decir que, desde la caída, el hombre y la mujer, tienen pensamientos de concupiscencia y de lascivia? La concupiscencia según nos ilustra el apóstol Pablo en Romanos es conocida como la codicia. Entonces si se lee nuevamente el relato de la creación, Satanás condujo al hombre y la mujer a que codiciaran ser como Dios (conociendo el bien y el mal), los enredó en sus mentiras y pecaron.

La serpiente le mostró el fruto a Eva, ella lo observó y en sus ojos se originó la codicia, los malos deseos: “la serpiente le dijo a Eva: serán abiertos tus ojos y seréis como Dios, conociendo el bien y el mal” (Gen 3:5, LBLA). Entonces, “la mujer vio que el árbol era bueno para comer y que el árbol era deseable para alcanzar sabiduría” (Gen 3:6,

LBLA). Así fue como se dio: “la pasión de los ojos, la pasión de la carne y la arrogancia de la vida” (1 Jn 2:16, LBLA). De esta misma forma, pasó con Adán, luego de que ella le dio a comer del fruto.

A partir de ahí, se dice que, en la caída del hombre, el protagonista de la mentira (que es Satanás) venció en el hombre y quedó en sus ojos, en su carne, en su corazón: la codicia, los malos deseos, las malas pasiones todo esto que define la concupiscencia y la lascivia; todo esto, que es contrario a la voluntad de Dios. Es por esto que uno de los mandamientos de la ley de Dios dice: “no codiciarás” (Ex 20:17, LBLA). Prácticamente podemos pensar entonces, que la codicia indujo al hombre al pecado (pues deseó en su corazón ser como Dios, sabiendo el bien y el mal), y su mente, y su corazón se corrompieron dañándose de esta forma el verdadero sentido de la sexualidad, la cual fue creada por Dios para disfrute del hombre y la mujer, y para la procreación.

Desde allí, el hombre y la mujer luchan con pensamientos lascivos y de concupiscencia. Un ejemplo muy claro mencionado en la Biblia es el caso de David, quien al ver la belleza de Betsabé la deseó, y aunque la Biblia no lo menciona textualmente, se puede ver cómo con sólo verla David la deseó, entonces la miró con la concupiscencia de sus ojos y la deseó con la concupiscencia de su corazón, la lujuria y el deseo se apoderaron de él y la mandó traer, para finalmente caer en adulterio. David codició la mujer de su prójimo. Y sin duda antes de que pasara el acto sexual entre los dos, él la miró con deseo (con mirada lasciva), cometiendo adulterio primero en su corazón (para después consumarlo en la carne). Y como sucede en la mayoría de los pecados cometidos, hubo consecuencias de las cuales muy pocos salen bien librados (pues nadie se salva de la justicia divina). A partir de este ejemplo, se debe meditar en lo dicho por el Señor, por

medio del apóstol Pablo en la carta a los Romanos: “es mejor que no reine el pecado en vuestro cuerpo mortal para que no obedezcáis sus lujurias” (Ro 6:12, LBLA).

Después de la caída, el hombre lucha a diario con sus malos deseos, que como dice la Palabra, en Santiago: “cada uno es tentado cuando es llevado y seducido por su propia pasión y seducido por sus propias pasiones. Y después cuando la pasión ha concebido, da a luz el pecado; y cuando el pecado es consumado, engendra la muerte” (San 1:15, LBLA).

Este es el peligro que el cristiano corre y debe evitar, pues la muerte a la cual se refiere Santiago es, vivir cada día sin Dios eso es igual o peor a morir físicamente. La vida no tiene sentido, si Dios no está en ella.

Una vez se ha introducido la concupiscencia y la lujuria en el corazón del hombre, éste se ve expuesto a cambios negativos en su mente, los cuales lo conducen al pecado. Entonces, actos tales como la inmoralidad sexual y los deseos de la carne se hacen manifiestos en la vida del individuo, y si la persona da rienda suelta a sus pasiones, perdiendo el dominio propio, se puede ver envuelta en el pecado que conlleva a la muerte. Y cuando es la inmoralidad sexual la que domina el corazón y la mente de la persona, se puede ver expuesta a desviaciones sexuales, contrarias al modelo original y al verdadero sentido de la sexualidad.

Después de la caída, la mente humana cambió a tal punto que en muchos hombres y mujeres sobrevino la depravación. No estando satisfechos, ya sea por enfermedad mental o conscientemente, se unieron mujer con mujer, y hombre con hombre convirtiéndose así en personas que no sólo van en contra de su sexo original (biológico dado por Dios), sino que también van en contra de la voluntad y los designios de Dios para el hombre y la mujer.

Por tanto, la consecuencia es como la menciona el apóstol Pablo en Romanos:

Y de la misma manera también los hombres, abandonando el uso natural de la mujer, se encendieron en su lujuria unos con otros, cometiendo hechos vergonzosos hombres con hombres, y recibiendo en sí mismos el castigo correspondiente a su extravío. Y como ellos no tuvieron a bien reconocer a Dios, entonces Dios los entregó a una mente depravada, para que hicieran las cosas que no convienen (Ro 1:27, LBLA).

La vida del cristiano pareciera ser diferente a la del hombre secular, “pues los que son de Cristo Jesús han crucificado la carne con sus pasiones y deseos” (Ga 5:24, LBLA). Pero, mientras viva en una sociedad moderna, donde el secularismo trae su propuesta como la carta del día, este corre el riesgo de perderse en las pasiones y deseos de la carne, olvidando su nuevo pacto con Cristo. Por eso, es necesario que comprenda muy bien cuál es su perspectiva actual con respecto a su vida sexual y se replantee si en verdad la vive conforme a los designios de Dios, o simplemente se ha dejado manipular por la propuesta secular y se ha apartado de su verdadero propósito.

El cristiano debe tener clara su convicción y no debe someterse a los deseos de la carne, sino a los deseos de Cristo Jesús. Pues solo de esta forma pasará verdaderamente de muerte a vida y lo mejor, a una vida libre y con una mente renovada, ya no viviendo en la carne sino ahora en el Espíritu. “Digo, pues: andad por el Espíritu, y no cumpliréis el deseo de la carne” (Ga 5:16, LBLA). El creyente debe estar controlado por el Espíritu Santo y no por las pasiones o malos deseos de la carne pues ya ha muerto al pecado y ahora tiene una nueva vida en Cristo Jesús. Así como el apóstol Pablo le dijo a los Colosenses: “por tanto, considerad los miembros de vuestro cuerpo terrenal como muertos a la fornicación, la impureza, las pasiones, los malos deseos y la avaricia, que es idolatría” (Col 3:5, LBLA). Como el cristiano ha muerto al pecado a través de la redención de Cristo por su muerte en la cruz, debe vivir en Cristo y para Cristo. Si un hombre o una mujer que, en su vida

pasada, vivía bajo la influencia de la concupiscencia y la lascivia, y estaba bajo perturbación sexual, cometiendo toda clase de lujuria y desviación sexual, conoce a Cristo y le pide perdón, lo acepta como su Señor y salvador e inicia una nueva vida, entonces esta persona ha nacido de nuevo en el Señor y ahora no solo es redimida, sino lavada con la sangre de Cristo y reconciliada con el Padre, quien como dice el apóstol Pedro en su segunda carta “nos ha concedido sus preciosas y maravillosas promesas, a fin de que por ellas lleguéis a ser partícipes de la naturaleza divina, habiendo escapado de la corrupción que hay en el mundo por causa de la concupiscencia” (2 Pe 1:4, LBLA).

Por tanto, el cristiano siempre debe tener presente que: “el mundo pasa y también sus pasiones; pero el que hace la voluntad de Dios permanece para siempre” (1Jn 2:17, LBLA).

Hoy día, “la sociedad está en decadencia sexual porque ha abandonado los principios bíblicos. Fornicación, adulterio, impureza sexual están fuera del marco bíblico y Dios condena esto severamente (1 Co. 6:9).”⁴³ Por eso “un cristiano es aquel que ha sido regenerado por el Espíritu Santo, él transforma al individuo y lo hace un servidor de Jesucristo, en vez de un esclavo del pecado.”⁴⁴

Por tanto, la moralidad de un cristiano no se trata de un “código frío”; pues, no es una serie de normas para vivir y regular todas sus acciones. Más bien, el evangelio es la promesa de haber nacido de nuevo por el Espíritu de Dios; es la esperanza de una nueva vida; es la noticia de una nueva disposición que el Espíritu Santo asigna en el desorden del corazón humano, así como sucedió en el principio, cuando Dios ordenó la materia para dar

⁴³ Edgar Castaño Díaz, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad” (ponencia, *Enfoque Bíblico Teológico*, Bogotá, 2014), 18.

⁴⁴ Morgan Derham et al., “Moralidad Sexual” en *Sexo y Biblia*, ed. José Grau, (Barcelona: Ediciones Evangélicas Europeas, 1973), 157.

vida y formar la creación. Si el cristiano persiste puro es precisamente porque el Espíritu de Dios, lo sostiene y lo conserva junto de Cristo, en una fe viva y en sincero aprendizaje.⁴⁵

Por otra parte, ha llegado a suceder que se da, “un error común entre los creyentes: y es pensar que las actitudes cristianas sobre la moralidad sexual, pueden ser impuestas a los no cristianos.”⁴⁶ Cuando en la realidad, “la moralidad cristiana es como algo flexible y el hombre puede coger lo que más le guste. Sin embargo, nada en la vida y la enseñanza de Jesús nos manifiesta que hemos de amoldar el evangelio al gusto del pecador.”⁴⁷ Por eso es necesario para el cristiano comprender, que sí existe una gran diferencia entre él y un individuo del común que forma parte de una sociedad con un pensamiento secularizado, el cual solo se dedica a vivir para sí y sus deseos, olvidando su sentido de la vida y para quien fue creado.

De la igual forma, es bueno que el cristiano conozca que es tan aceptada la sexualidad por Dios para la pareja, que fue él quien la creó, y no solo eso, en la Biblia existe un libro entero que se dedica a elogiar la sexualidad en la pareja. La salvedad está en que la sexualidad fue creada por Dios para que la disfrutara la pareja de esposos, bajo el vínculo matrimonial. El libro de la Biblia que más toca el tema de la sexualidad en la pareja es Cantar de los Cantares. Este libro de poesías y cantos tiene como propósito alentar el amor y el sexo entre una pareja de esposos, que disfrutaran de su matrimonio y esperan ser reproductivos. Por tanto, se podría decir que el sexo “es bueno en gran manera” (Gen 1:31, LBLA), dentro de los límites que Dios puso. Lo que pasa es que hoy día la mente del ser

⁴⁵ Derham, “Moralidad Sexual”, 157.

⁴⁶ Derham, “Moralidad Sexual”, 157.

⁴⁷ Derham, “Moralidad Sexual”, 157.

humano se ha degenerado tanto, que la moda es tener sexo de manera “casual” y sin compromisos. Hoy el hedonismo impulsa al individuo a disfrutar lo placentero mientras vive en este mundo malo.⁴⁸ La sexualidad, en el estado de ingenuidad e inocencia descrito en Génesis, era pura y perfecta; el sexo en sí, en toda su expresión, es santo.

Pero, para poder comprender mucho mejor lo que implica la sexualidad en la vida del creyente y cómo la percibe y la vive, será necesario conocer su significado, y cuál es el fundamento bíblico acerca de la sexualidad.

Concepto de sexualidad

Dentro de los muchos conceptos que definen la sexualidad encontramos que: “la sexualidad humana tiene que ver con todos los aspectos de la vida de una persona, en lo físico, lo emocional, lo espiritual y lo relacional.”⁴⁹ Por tanto, el sexo debe conectar a la persona en todos los niveles.

Josh McDowell dice que:

A nivel biológico se ha descubierto una hormona llamada: oxitocina, conocida como la “hormona del abrazo”. La oxitocina es una sustancia química que el cerebro libera durante la relación sexual y durante la estimulación previa a la relación. Cuando esta sustancia se libera, fomenta sentimientos de cariño, confianza y profundo afecto.⁵⁰

Además, la sexualidad es conocida como: “una característica significativa que Dios le dio al ser humano como herramienta de comunicación.”⁵¹ Desde este punto de vista la

⁴⁸ Donner, *Posmodernidad y fe*, 68.

⁴⁹ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 15.

⁵⁰ Josh McDowell, *Papás comprometidos*, 3.ª ed., trad. de Joel Sierra (El Paso, TX: Mundo Hispano, 2015), 137.

⁵¹ McDowell, *Papás comprometidos*, 137.

sexualidad debe ser entendida, como una expresión única de comunicación necesaria para manifestar cercanía entre los seres humanos.

García Rojas dice que:

Se entiende por sexualidad humana: a todo pensamiento, acto, fantasía, interacción social o ínter subjetiva, que tiene que ver con el placer erótico o con la reproducción y perpetuación de la especie humana. En el adulto mayor hay instinto, erotismo, deseo y placer. Lo que ya no existe es capacidad reproductiva; pero esto no significa que no pueda disfrutar su sexualidad. Por ejemplo, en el caso del adulto mayor se da algo muy conocido llamado: logofilia. Esta es conocida como el placer encontrado en el lenguaje, en la expresión verbal en el cortejo con palabras, con poesía. Es algo así como hacer el amor con las palabras o acariciar con las palabras; hay quienes dicen que las palabras pueden producir incluso más placer que las manos. Para ellos, contarse mutuamente las fantasías es fuente de un gran disfrute sexual.⁵²

Asimismo, dice García Rojas que:

La sexualidad humana tiene dos vertientes, las dos con la misma importancia: la procreativa y la recreativa. La sexualidad recreativa consta de la búsqueda del placer y del gozo. La genitalidad y el coito pasan a un segundo plano y adquieren una mayor importancia el erotismo alterno, es decir la diversidad de comportamientos eróticos no coitales como son: la masturbación, la caricia, la palabra, el cortejo y todo aquello que pueda surgir de la imaginación y de la fantasía. Por eso hay quienes consideran que, la sexualidad de todos los seres humanos deberá practicarse en un marco de tolerancia y aceptación de la diversidad de comportamientos sexuales, pero también de respeto a la autonomía y el consentimiento del otro, del involucrado o involucrados en la experiencia erótica. Todo lo anterior en un contexto de responsabilidad social.⁵³

Entonces, ¿Qué es en sí la sexualidad humana? Para el filósofo, Maurice Merleau Ponty, “hablar de sexualidad humana es hablar de la esencia misma del ser humano.”⁵⁴ De

⁵² Rafael Rico García Rojas, “Ética y Sexualidad Humana”, *Bioética pluralidad y debate* (blog), 23 de abril de 2012, <http://bioeticapluralidadydebate.blogspot.com/2012/04/etica-y-sexualidad-humana.html>.

⁵³ García Rojas, “Ética y Sexualidad Humana”, 11.

⁵⁴ Suhail Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable” (Presentación online, *Actividades de Educación para una Vida Saludable*, UAEH, México), 3.

acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), la sexualidad humana se define como:

Un aspecto central del ser humano, presente a lo largo de su vida. Abarca al sexo, las identidades y los papeles de género, el erotismo, el placer, la intimidad, la reproducción y la orientación sexual. Se vivencia y se expresa a través de pensamientos, fantasías, deseos, creencias, actitudes, valores, conductas, prácticas, papeles y relaciones interpersonales. La sexualidad está vinculada orgánicamente a la personalidad, es vida, placer, descubrimiento, está ligada, además, como dijo el sexólogo brasileño Malcolm Montgomery, al renacimiento, al desarrollo personal, a lo interaccional, a lo lúdico, a lo comunicacional, a lo nuevo, a la magia, a la belleza y a la naturaleza, al amor y a la salud. La sexualidad también es una capacidad que conforma a cada ser humano y que le permite sentir, vibrar y comunicarse a través de su propio cuerpo. Es algo que forma parte de lo que es la persona desde el mismo momento en el que nace, y es lo que permanece en su vida hasta que muere. En muchas ocasiones se ha llegado a considerar que, la sexualidad es una parte integral de la personalidad de todo ser humano. Su desarrollo pleno depende de la satisfacción de las necesidades humanas básicas como el deseo de contacto, intimidad, expresión emocional, placer, ternura y amor. La sexualidad se construye a través de la interacción entre el individuo y las estructuras sociales. El desarrollo pleno de la sexualidad es esencial para el bienestar individual, interpersonal y social.⁵⁵

De la misma forma, el ejercicio de la sexualidad humana es reconocido como medio de goce, disfrute, afecto y amor característico de los seres humanos. En la relación sexual se da interacción de factores tales como: biológicos, psicológicos, socioeconómicos, culturales, éticos y religiosos o espirituales.⁵⁶ Dentro de las cuatro dimensiones que engloba la sexualidad se encuentra: la biológica, la psicológica, la social y la ética. En la dimensión biológica: se halla, “la procreación, el deseo humano y la respuesta sexual influenciados por la anatomía sexual. Sistema genético (XX---XY), fecundación, embarazo y parto.”⁵⁷ En la dimensión psicológica: se puede percibir la belleza, ideas sobre lo que está bien o mal en

⁵⁵ Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 9.

⁵⁶ Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 9.

⁵⁷ Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 7.

cuanto al sexo, la personalidad, las convicciones, el temperamento y es donde se toman las decisiones en la relación sexual, es donde se dan la identidad y orientación sexual.⁵⁸ En la dimensión social: la familia, los amigos y la educación recibida en el colegio, juegan un papel fundamental. Y siempre habrá que tener en cuenta que las diferentes sociedades poseen distintos modelos de entender y vivir la sexualidad. Por último, se encuentra la dimensión ética: en la cual se hallan, “los códigos de ética, lo legal y lo no legal, el aprendizaje de valores, lo que es bueno y lo que es malo.”⁵⁹

Así pues, “El sexo se determina en el momento de la concepción y la anatomía completa es presentada en el nacimiento. Hasta la estructura molecular de unas muestras de piel analizadas bajo el microscopio puede revelar la identidad sexual del infante.”⁶⁰

Por eso, ahora que ya se tiene un panorama mucho más amplio del significado de la sexualidad, vale la pena adentrarse en analizar, cómo es que percibe y vive la sexualidad el cristiano de hoy día.

¿Cómo percibe y vive la sexualidad el cristiano hoy día?

La mayoría de cristianos que han experimentado un nuevo nacimiento en Cristo, no solo leen la Biblia, sino que se ocupan de ponerla en práctica al máximo. Muchos cristianos están dispuestos a obedecer a Dios y cada uno de sus mandatos. Por eso es que, en cuanto a su vivencia y percepción de la sexualidad, la mayor parte de cristianos tratan al máximo de

⁵⁸ Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 7.

⁵⁹ Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 7.

⁶⁰ Neil T. Anderson y Dave Park, *Pureza Bajo Presión: amistades, citas, relaciones perdurables* (Miami: Unilit, 1996), 8.

tener un “comportamiento sexual responsable, expresado en el ámbito personal, interpersonal y comunitario.”⁶¹

Velásquez Cortés dice que:

La persona que practica un comportamiento sexual responsable se caracteriza por vivir la sexualidad con autonomía, madurez, honestidad respeto, consentimiento, protección, búsqueda de placer y bienestar. Como unidad personal sexuada, la vivencia humana de la sexualidad también ha de conducirse por las facultades superiores que dignifican al ser humano; es decir, aunque contamos con un sustrato biológico natural, no son sólo los instintos quienes nos guían, sino una libertad inteligente que es capaz de elegir el bien, y actuar por amor.⁶²

Por eso es que el cristiano siempre debe tener presente que, el interés por parte de Dios es que llegue a ser sexualmente puro y fiel. “Existe tres ingredientes esenciales para todo noviazgo y matrimonio de acuerdo con el plan de Dios: amor, confianza y fidelidad.”⁶³

Palau dice que:

Hoy día, Existe una gran cantidad de jóvenes y adultos en los cuales no se puede confiar porque son infieles de corazón. Esto hace que muchos chicos y chicas hoy, prefieran estar solos, antes que pensar en casarse y formar un lindo hogar con alguien.⁶⁴

La mayoría de jóvenes en la actualidad, manifiestan no creer y no confiar en nadie, por eso dicen que les parece mejor quedarse solos que casarse con alguien que solo los engañará y los lastimará. El valor del matrimonio, aun en el círculo cristiano se ha perdido y es por falta de responsabilidad y sentido propio. Hoy hay personas que afirman ser cristianos, pero son infieles en su noviazgo y en su matrimonio porque arguyen que fueron

⁶¹ Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 8.

⁶² Velásquez Cortés, “Sexualidad Responsable”, 8.

⁶³ Luis Palau, *¿Con quién me casaré? ¡Una decisión para toda la vida!* (Miami: Unilit, 2011), 93.

⁶⁴ Palau, *¿Con quién me casaré?*, 93.

criados en un ambiente de infidelidades e irrespeto por el otro. Por tanto, esto ocasiona que su cristianismo sea dudoso. Pues el mismo Señor en su Palabra dice que al cristiano se le conoce es por sus frutos (Mt. 7:16). Existe personas “que tachan de anticuado el estándar divino en cuanto a la pureza sexual antes del matrimonio, y Dios en su amor ha establecido límites para nuestra protección”.⁶⁵

Por eso, la medida divina de la pureza en las relaciones interpersonales, lejos está de ser anticuada, aun cuando vaya contra la corriente de pensamiento de nuestro mundo “civilizado”, es así que Dios exhorta a:

Huir de la fornicación. Pues, todos los demás pecados que un hombre comete están fuera del cuerpo, pero el fornicario peca contra su propio cuerpo. ¿O no sabéis que vuestro cuerpo es templo del Espíritu Santo que está en vosotros el cual tenéis de Dios, y que no sois vuestros? Pues por precio habéis sido comprados; por tanto, glorificad a Dios con vuestro cuerpo y vuestro espíritu, los cuales son de Dios. (1 Co 6:18-20, LBLA).

En pleno siglo XXI, las personas tienen conciencia de las ordenanzas de parte de Dios con respecto a la sexualidad, plasmadas en la Biblia. Pero en muchas circunstancias de la vida, se han visto tentados y ahí es donde inician las preguntas de porqué guardar dichas ordenanzas si ahora el mundo es globalizado y el posmodernismo propone algo diferente. La contraparte que tendría el individuo hoy día, es aquella que le presenta cien por ciento la Biblia. Esta le presenta una serie de valores, normas y preceptos de parte de Dios, que son verdaderas y apropiadas, y se cumplen a cabalidad en la vida del creyente. Estas normas no serían como las de los hombres, la cuales estarían sujetas al error y al cambio; contrarias a las de Dios que son realmente inmutables y se hallan sujetas a su naturaleza y carácter. Por

⁶⁵ Palau, *¿Con quién me casaré?*, 100.

eso, la Biblia deja por sentado que la castidad, el amor, la pureza sexual y la fidelidad marital, establecen el derecho de toda persona en todo lugar y época.⁶⁶

De igual forma, “la moralidad sexual cristiana, se basa en la naturaleza humana, en lo que somos y en lo que el sexo es. Se trata de reglas inmutables de un manual de operación escrito por el Creador de nuestra naturaleza humana”.⁶⁷ Por eso es que, muchos jóvenes en la actualidad están confusos en cuanto al propósito del sexo. Hay quienes especulan que el sexo está sencillamente para hacerlos sentir más cerca físicamente, de su novio o novia. Por su puesto, el sexo sí ofrece una sensación física de proximidad por un corto instante, pero una de sus intenciones es que todas las dimensiones de la pareja se acoplen y se ensamblen espiritualmente, emocionalmente y relacionalmente por toda la vida.⁶⁸ Jesucristo dijo: “por consiguiente, ya no son dos, sino una sola carne. Por tanto, lo que Dios ha unido, ningún hombre lo separe” (Mt 19:6, LBLA).

Hoy sucede, que muchos creyentes piensan que pueden, de alguna manera, tener relaciones sexuales antes del matrimonio, por su amor verdadero por su pareja y su compromiso serio con ella, se lo permite. Muchos jóvenes consideran que el amor que se profesan el uno al otro es correcto y suficientemente comprometido para pasar al nivel del sexo entre novios que se aman y pronto se casarán. Arguyen que conocen el significado bíblico del amor, sobrepasando la frontera de la pureza y la fidelidad al mandato divino.⁶⁹

⁶⁶ Sean McDowell, *Éti-k: Decisiones de un mundo donde todo cuenta*, trad. de Sandra R. Leoni (Nashville, TN: B & H Publishing Group, 2007), 61.

⁶⁷ McDowell, *Éti-k*, 62.

⁶⁸ McDowell, *Papás comprometidos*, 137.

⁶⁹ McDowell, *Papás comprometidos*, 145.

Entonces, después de investigar y comprender el significado de la sexualidad y después de echar un vistazo a la percepción y ejercicio que tiene el cristiano con respecto a la sexualidad, vale la pena estudiar con cuidado qué dice Dios en su Palabra acerca de la sexualidad, qué fundamentos bíblicos existen y cómo explica la Biblia la sexualidad.

¿Cuál es el fundamento bíblico y cómo explica la Biblia la sexualidad?

Dios en su Palabra ha dado todo un manual de instrucciones fundamentales para la vida del cristiano. Dentro de esas instrucciones el cristiano puede encontrar las pautas necesarias y suficientes para poder comprender lo que significa la sexualidad para Dios y lo que repercute en la vida del creyente, vivir su sexualidad de acuerdo al plan del Señor.

Bill Hybels dice que:

Dios y el sexo están conectados. Pues fue precisamente Dios quien creó el sexo. Por eso es que el sexo es un regalo bueno y poderoso para un hombre en el vínculo del matrimonio. Les permite compartir el uno con el otro la esencia de quienes son, física, emocional y espiritualmente. En un entorno de amor y compromiso no existe ninguna otra expresión de tan exclusiva intimidad como en el sexo.⁷⁰

Una de las primeras cosas que Dios dijo a la primera pareja humana fue: “sean fecundos y multiplíquense” (Gen 1:28, LBLA). “Ese tiene que ser uno de los mandamientos más agradables, pues si no cumpliéramos este mandamiento de procreación la raza humana no seguiría existiendo.”⁷¹ El sexo es la realización de la necesidad natural y animal que ha adquirido el hombre, desde sus ancestros. En este sentido, el sexo sería algo así como heredar los genes a las futuras generaciones, con el fin de salvaguardar la

⁷⁰ Bill Hybels y Rob Wilkins, *Tender Love: God's Gift of Sexual Intimacy* (Chicago, IL: Moody Pub, 1993), 15.

⁷¹ McDowell, *Papás comprometidos*, 139.

supervivencia de la especie humana. Pero esta sería una perspectiva egoísta y errónea pues, Dios creó el sexo con el fin de que hubiera procreación, unidad y recreación.⁷²

En este primer propósito de la procreación se observa que, desde el principio de la creación, en Génesis 1:28 (LBLA) Dios mismo dijo: “fructificad y multiplicaos, llenad la tierra”. Aquí se observa que Dios mismo dio instrucciones precisas de que el sexo se creó con la finalidad de procrear y dar vida a un nuevo ser. De igual forma, el segundo propósito por parte de Dios es que hubiera unidad, y uno de los aspectos más poderosos del sexo es precisamente este: la facultad para mantener a las personas unidas. En Génesis 2:24 (LBLA) dice: “por tanto, el hombre dejará a su padre y a su madre, y se unirá a su mujer, y serán una sola carne”. Por eso es que, “el sexo no solo es un acto físico; también abarca lo emocional, lo relacional y lo espiritual. El sexo une a las personas íntimamente, por eso es difícil para algunos adolescentes separarse después de la relación sexual”.⁷³

Y, por último, se puede ver que el tercer propósito de parte de Dios tiene que ver con la recreación. El sexo fue creado con el fin, de que mientras el ser humano procrea, también tenga deleite. En Proverbios 5:18-19 (LBLA) dice: “sea bendita tu fuente, y regocíjate con la mujer de tu juventud, amante sierva y graciosa gacela, y su amor te embriague para siempre”. Por tanto, Dios creó el sexo para disfrutarlo, pero lamentablemente muchas personas en la actualidad se conforman con una experiencia de segunda clase, en vez de guardar lo mejor que Dios tiene para ellos.⁷⁴

⁷² McDowell, *Éti-k*, 62.

⁷³ McDowell, *Éti-k*, 63.

⁷⁴ McDowell, *Éti-k*, 63.

Por otro lado, “Detrás de los preceptos de Dios para la sexualidad existe tres principios: amor, pureza y fidelidad.”⁷⁵ En el principio del amor, la persona busca lo mejor para el otro, en lugar de para sí misma. Pues, se entiende que, el amor verdadero no es el que se compromete en una acción que podría afectar al otro o hacer que falle a Dios. El amor verdadero es aquel que busca la felicidad, la salud y el crecimiento espiritual del otro, así como lo busca para sí. El amor verdadero es el que se ocupa todo el tiempo en dar, más que en quitar. Por eso es que el amor verdadero es mucho más posible, real y sincero dentro del matrimonio que fuera de él. Dentro del principio de la pureza, se halla que la relación sexual entre el hombre y la mujer tiene como intención establecer un ambiente seguro y una alianza pura. Por ejemplo, dos personas vírgenes que inician una relación indivisible. Hebreos 13:4 (LBLA) dice: “sea el matrimonio honroso en todos y el lecho matrimonial sin mancilla”. Y, por último, dentro del principio de la fidelidad, se puede leer en Salmo 85:10, que: “el amor y la lealtad... sellarán su encuentro con un beso” (LBLA). Es por esto, que el matrimonio es algo así, como el eje para la sexualidad bíblica, ya que ofrece una plataforma necesaria para una vida de compromiso. Entonces, para que el amor prospere es ineludible ser fiel.⁷⁶

En Génesis 2:23 “se relata la historia de que la mujer fue tomada del hombre”.⁷⁷ Este pasaje apunta a la necesidad de la diversidad en medio de la unidad. Esta diversidad no como un prototipo de caos, sino esencialmente aquello que hace al hombre conocerse. Eva fue tomada de Adán, pero esto no quiere decir que él sobresalga por encima de ella siendo

⁷⁵ McDowell, *Éti-k*, 59-60.

⁷⁶ McDowell, *Éti-k*, 59-60.

⁷⁷ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 16.

más importante, convirtiéndola a ella en alguien inferior. Al contrario, esto lo compromete a comprender la dinámica del carácter de su mujer. Por esto lo que distingue al hombre de la mujer será la clave para el modelo de identidad sexual en los niños y los jóvenes.⁷⁸

Atiencia dice que:

Se puede encontrar en Génesis 1:26-27, el significado bíblico esencial del ser humano y de su valía: hombre/mujer hechos a la “imagen y semejanza de Dios”. Ese significado será el que marcará la gran diferencia en lo que concierne el discernimiento de la persona acerca de la conducta y realización del ser humano. Por eso, con la caída del hombre y de la mujer se da una ruptura del proyecto divino. Ocasionando que, la relación que había entre el hombre y la mujer cambiara drásticamente. La mujer pasó a ser un medio para lograr un fin. La sexualidad se ha reducido a sexo. El sujeto se ha reducido a objeto, y esto ha traspasado la historia. Por tanto, se puede hallar en esto “las raíces profundas e históricas del machismo. La caída, entonces, afectó la base misma del matrimonio y la familia.”⁷⁹

Ahora bien, “la sexualidad tiene como propósito llegar a la identidad. Quizá a esto se refiere la Biblia cuando dice: “y serán una sola carne” (Gen 2:24, RV).”⁸⁰ Así pues, se podría decir que, la relación sexual consta de tres fases: la fase corporal, la fase mental y la fase espiritual. Dentro de la fase corporal: el cuerpo expresa lo que es el amor; este usa un lenguaje que cada integrante de la pareja debe descifrar. Pero, si no se logra establecer un buen diálogo corporal, la comunicación sexual se rompería y entonces la persona se vería expuesta a recibir estímulos que son inadecuados. Asimismo, durante la fase mental: los pensamientos generan acciones, que conllevan al ser humano a moverse como piensa. Por esto es que los pensamientos en la relación sexual, crean espacios que incitan una respuesta sexual, el órgano más significativo en la relación sexual no es el pene o la vagina, sino el

⁷⁸ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 16.

⁷⁹ Jorge Atiencia, “Persona, Pareja y Familia”. En *Fundamentos Bíblico-teológicos del Matrimonio y la Familia* (Buenos Aires: Nueva Creación, 1995), 33.

⁸⁰ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 18.

cerebro. Y, por último, durante la fase espiritual: la intención de Dios al crear la sexualidad era hacernos hombres y mujeres espiritualmente felices. Por eso es que, esta fase es conocida como, la fase de la felicidad, porque es donde el individuo se siente realmente amado y estimulado a brindar amor. “Es precisamente aquí, donde toman sentido las palabras en Eclesiastés 4:12 (LBLA): la cuerda triple no se corta fácilmente.”⁸¹ Porque al estar la pareja unida a Dios a partir del vínculo del matrimonio, su vida sexual en la fase espiritual será más sólida.

Por otra parte, Dumas dice que:

La relación sexual produce un lenguaje de amor que expresa la unidad expresada en la carne. Una sexualidad que ya no puede expresarse en amor se convierte gradualmente en instinto animal o instrumental, es decir: pierde esa relación amorosa que debería expresar. La sexualidad se ha convertido en la inhabilidad de apreciarse el uno al otro. El Antiguo Testamento expone una descripción ética de la relación sexual como forma de conocimiento dado por Dios, perdida, y otra vez restaurada por él. Y el Nuevo Testamento invita al hombre y a la mujer a volver a vivir la voluntad de Dios en relación con su unidad reconstituida.⁸²

Por consiguiente, la tarea del cristiano es escudriñar con cuidado las Escrituras, para conocer con exactitud lo que Dios quiere que se sepa acerca de la sexualidad y cómo el ser humano debe vivirla en santidad. Cuando el cristiano lee la Biblia encuentra algo muy particular con respecto a la sexualidad. Por ejemplo, cuando las Escrituras hablan de la sexualidad o de las relaciones sexuales usa el término “conocer”. Este término describe, la relación más íntima entre el hombre y la mujer. La relación sexual al modo de los designios de Dios, es el conocimiento del otro de manera profunda.⁸³ “Ese conocimiento no se da

⁸¹ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 20.

⁸² André Dumas, et al., “Sexo en la Biblia”, en *Sexo y Biblia*, ed. José Grau (Barcelona: Ediciones Evangélicas Europeas, 1973), 30.

⁸³ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 18.

solo en lo físico; también, hace referencia a un diálogo corporal, psicológico y emocional el cual hace que el otro pueda decir: yo lo conozco, yo me comprometo, yo me uno, yo me identifico”.⁸⁴

Cuando el Antiguo Testamento, utiliza “el verbo *Jadak*, el cual significa: reconocer por el sentido, apercibirse por medio de una experiencia inmediata, primeramente, visual y luego por el coito. Este verbo hace énfasis en el conocimiento íntimo que da la unión física”.⁸⁵ A través del sexo el hombre y la mujer obtienen conocimiento de quienes son, acercándose de esta forma, mucho más a Dios. Y al momento de la relación sexual, el hombre y la mujer tienen la oportunidad descubrirse el uno al otro. Por tanto, el creyente no debe pasar por alto el mandato de Dios, con respecto a su santidad y su pureza. Y esto se logra evitando cometer pecados de inmoralidad sexual, como el adulterio, la fornicación...etc. Para el creyente debe ser prioridad casarse en pureza y santidad, y no por deseo sexual, como es practicado hoy día en la sociedad.⁸⁶

Así pues, la pureza sexual proviene del carácter mismo de Dios. Dios dice “sed santos porque Yo soy santo” (1 Pe 1:16, LBLA). “Y todo aquel que tiene esta esperanza puesta en él, se purifica, así como él es puro” (1 Jn 3:3, LBLA). “Pero yo os digo que todo el que mire a una mujer para codiciarla ya cometió adulterio en su corazón” (Mt 5:28, LBLA). Y si el hombre peca en su corazón al mirar a la mujer, le es mejor perder su ojo y no su salvación.

⁸⁴ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 18.

⁸⁵ Castaño, “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”, 18.

⁸⁶ Dumas, et al., “Sexo en la Biblia”, 20.

Por eso, Dios es claro en su Palabra e insta al hombre a cada día poner en práctica sus mandatos, por eso es bueno que el cristiano tenga claro que en Hechos 15:29 (LBLA) Dios llama a: “abstenerse de fornicación”. En 1 Corintios 6:18 (LBLA) Dios invita al hombre a “huir de la fornicación”. En Colosenses 3:5 (LBLA) Dios motiva a “hacer morir, lo terrenal en la vida del hombre. La fornicación, la impureza, las pasiones desordenadas y los malos deseos”. Pero sobre todo Dios exhorta a que: “ni fornicación, ni toda inmundicia, o avaricia, ni aun se nombre entre la gente” (Ef 5:3, LBLA).

Entonces, es bueno que el cristiano sepa que, “la relación matrimonial entre un hombre y una mujer refleja la esencia de Dios en su unidad. La sexualidad es un hermoso regalo de Dios que otorga a los humanos la capacidad de tener una relación íntima de amor.”⁸⁷ Así pues, dentro del límite de la pureza la Biblia dice:

Porque esta es la voluntad de Dios: vuestra santificación, es decir que os abstengáis de inmoralidad sexual; que cada uno de vosotros sepa controlar su propio cuerpo en santificación y honor, no en pasión de concupiscencia, como los gentiles que no conocen a Dios... porque Dios no nos ha llamado a impureza, sino a santificación (1 Tes 4:3-4, 7, LBLA).

Por eso es que, ser puros sexualmente, es vivir de acuerdo con el diseño original de Dios.⁸⁸ Tal y como hace la invitación el apóstol Pablo al cristiano:

Os ruego que presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo y santo, aceptable a Dios, que es vuestro culto racional. Y no os adaptéis a este mundo, sino transformaos median la renovación de vuestra mente, para que verifiquéis cuál es la voluntad de Dios, agradable y perfecta (Ro 12:1-2, LBLA).

⁸⁷ McDowell, *Papás comprometidos*, 137.

⁸⁸ McDowell, *Papás comprometidos*, 143.

Pasajes como este, Persuaden al hombre a no adaptarse a este mundo, a no adaptarse al pensamiento secular de la época. Esta porción de la Biblia ánima al hombre a no dejarse persuadir para no caer en un diseño mental, de este tiempo y de este mundo. Por eso, el creyente necesita enfrentarse a la realidad de su entorno. Porque es por la discrepancia en su entorno que el cristiano ve con más objetividad su nueva vida en Cristo.⁸⁹

Es así que al cristiano no le queda más que tener siempre presente que:

Todo le está permitido, pero no todo es para su bien. Todo le está permitido, pero no debe dejar que nada lo domine. Los alimentos son para el estómago y el estómago para los alimentos; así es, y Dios los destruirá a ambos. Pero el cuerpo no es para la inmoralidad sexual, sino para el Señor, y el Señor para el cuerpo. Con su poder Dios resucitó al Señor, y nos resucitará también a nosotros. O acaso ¿No saben que sus cuerpos son miembros de Cristo mismo? ¿Tomaré acaso los miembros de Cristo para unirlos con una prostituta? ¡Jamás!” (1 Co 6:12-15, NVI).

El hombre y la mujer deben saber que, Dios no condena el sexo, pues fue él quien lo creó. Pero lo que sí condena Dios es el mal uso que el hombre le está dando al sexo. La Biblia reprueba la inmoralidad sexual por los siguientes factores: 1. El pecado sexual altera el propósito de la santidad y pureza de Dios en el matrimonio (He. 13:4). 2. Cuando un individuo cae en inmoralidad sexual deforma la figura del pacto divino que está en conexión con la humanidad y en el cual se halla esbozado el matrimonio.⁹⁰

Hasta aquí se ha podido conocer el significado de sexualidad, se ha estudiado la percepción que tienen los cristianos acerca de esta y lo más importante, ahora ya se tiene un panorama mucho más amplio de lo que dice la Biblia con respecto a la sexualidad. Por tanto, valdrá la pena analizar los efectos del secularismo en el círculo cristiano respecto a su vida sexual. Y habrá que estudiar cuidadosamente las propuestas que traen consigo el

⁸⁹ Donner, *Posmodernidad y fe*, 35.

⁹⁰ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 79.

pensamiento secular de la época. Pero, sobre todo, habrá que investigar qué alcances e influencia ha tenido el secularismo en la percepción y ejercicio de la sexualidad en el cristiano.

3. Efectos del secularismo en el círculo cristiano respecto a la sexualidad

El reto que tiene el cristiano hoy día es tratar de sobrevivir sexualmente puro en medio de una sociedad moderna y secularizada que propone a diario el modelo de una vida donde priman más los derechos que los deberes. Para muchos, los efectos del secularismo los ha alcanzado a tal punto que se han visto envueltos en escándalos por inmoralidad sexual. A otros la propuesta secular los ha incitado a desórdenes económicos, éticos y morales. Pero en investigación se abordará el tema, de los efectos del secularismo en el círculo cristiano respecto a la sexualidad. “Hacerse cristiano implica en primer lugar cambiar en la forma de pensar.”⁹¹ Hay muchas personas que hoy dicen llamarse cristianos, pero no han cambiado su estilo de vida, porque no quieren cambiar su manera de pensar. Un cambio en la mente sería el primer paso para poder iniciar una vida cristiana integra.

Anderson y Park dicen que:

La caída afectó la vida cotidiana de Adán y Eva de muchas maneras. Primero, oscureció sus mentes. Al intentar esconderse de Dios revelaron haber perdido el verdadero conocimiento de Dios. Por tanto, habían sufrido un daño cerebral serio. Y habían perdido el entendimiento porque estaban cohibidos de una vida sin Dios. Lo segundo que sucedió con la caída fue que, este hecho afectó las emociones de los hombres, y por primera vez apareció el temor y la culpa. Y lo tercero que se vio afectado “fueron sus elecciones, afectando su voluntad.”⁹²

Así pues, no se puede pasar por alto que el cristiano no tiene opción y por tanto vive en un mundo globalizado, donde la sociedad controla gran parte del pensamiento de los individuos. Por eso es que, con la modernidad el pensamiento secular ha tomado un lugar importante en la percepción y ejercicio de la vida de las personas, influenciando su

⁹¹ Donner, *Posmodernidad y fe*, 16.

⁹² Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 138.

conducta ética y moral, y a su vez, su vida sexual y relacional. En la actualidad sucede que muchos jóvenes cristianos “no reciben pautas para enfrentar las dudas y los desafíos que se le plantean en sus clases de filosofía y ciencias en el colegio.”⁹³ Y, por tanto, se han visto envueltos en actos de inmoralidad sexual. Por eso es que en este punto de la investigación se desea estudiar, las propuestas que trae consigo el pensamiento secular de la época con respecto a la sexualidad, y a su vez los alcances e influencia que ha ejercido el secularismo con respecto a la percepción y ejercicio de la sexualidad en la vida del cristiano.

¿Qué propuestas trae consigo el pensamiento secular de la época, con respecto a la sexualidad?

Dentro de las muchas propuestas que trae consigo el secularismo están: la influencia de los medios de comunicación en la educación y la vida de los individuos. El consumismo ha sido impartido desde dichos medios, y hoy día la sociedad se rige más por la propuesta de la “cultura del descontento,”⁹⁴ que por los valores y la ética moral que enseñaban los abuelos desde el círculo familiar. La influencia de los medios de comunicación es tal que, en el caso de la trasmisión de novelas y miniseries, se tendría que hacer la pregunta: “¿Qué valores se están comunicando en cuanto al matrimonio? Se aprende que sin intrigas y sin un amor secreto, no se tiene una verdadera aventura, y la vida es insípida y muy aburrida.”⁹⁵

En el caso del consumismo vemos que los avisos comerciales deben ser lo suficientemente llamativos para cautivar la atención de las personas. Entonces, ponen chicas semidesnudas al lado de un automóvil o tomando una bebida alcohólica, para que el

⁹³ Donner, *Posmodernidad y fe*, 17.

⁹⁴ Donner, *Posmodernidad y fe*, 25.

⁹⁵ Donner, *Posmodernidad y fe*, 25.

producto sea más llamativo al consumidor y este no dude en adquirirlo. Aunque la mujer semidesnuda no se venda junto con el producto, sí logra cautivar la atención del consumidor y hace que se motive aún más para adquirir dicho producto. Usan esto como un gancho, para lograr la atención del individuo. De esta manera logran que el subconsciente de la persona vincule el producto que se está ofreciendo con el deseo sexual. Dejando a la persona insatisfecha, porque la modelo o el modelo del comercial, no se parece al hombre o a la mujer con quien convive, y con quien ha compartido durante muchos años su vida y su cama y que al pasar el tiempo ya no tiene la misma belleza de la juventud.⁹⁶

El punto está en lo que también transmite a la mente y al corazón del individuo, la chica o el chico que muestra sin pudor su cuerpo, cubierto con tan solo una pequeña prenda (un vestido de baño) que apenas tapa sus partes íntimas. Con esto batallan a diario muchos cristianos que ya no saben si prender la televisión para ver algo educativo o interesante, o mejor apagarla y sentarse a leer un libro que no lo desinforme aún más, o que no lo genere descontento por lo que no tiene, pero que, según los medios, debe hacer todo lo posible por adquirirlo. “Porque así es como suele conocerse también el consumismo, como la cultura del descontento, donde la persona solo estará feliz si consigue a toda costa, eso que tanto desea y no tiene.”⁹⁷ Porque al parecer, la persona solo sabía lo que quería y necesitaba, a partir del comercial que vio en la televisión. Es probable que la estrategia que tiene Satanás para dañar la mentalidad, y por ende la vida de los individuos, es a partir de lo que ve a través de la publicidad y los programas poco educativos transmitidos en los medios de comunicación. Y como bien es sabido, los medios de comunicación solo comunican los

⁹⁶ Donner, *Posmodernidad y fe*, 25.

⁹⁷ Donner, *Posmodernidad y fe*, 25.

valores que perjudican al hombre en lugar de formarlo sanamente. Sin duda el peligro que corre el individuo es dejar que estos valores y conceptos moldeen su vida. Y lo más preocupante está en que dichos valores podrían estar ocasionando que la persona suprima de su vida la reflexión, perdiendo la oportunidad de que su cerebro seleccione lo bueno y lo malo; absorbiendo de esta manera todo lo que ve y escucha como algo válido y aceptable para su vida. Y el tema de los valores y conceptos no solo son transmitidos por los medios, cada propuesta de la sociedad desafía al cristiano con valores e ideas que difieren de su adecuada cosmovisión.⁹⁸

En la actualidad se puede ver más influencia en la vida de los niños y jóvenes, los valores que enseñan los medios de comunicación y la sociedad, que los que imparte la familia. Y es que, en muchos casos, la familia misma permite que los jóvenes y niños sean formados, tanto por los medios de comunicación, como por la sociedad. Se ha perdido el sentido de pertenencia y en muchos hogares se permite que los niños sean formados por la propuesta que trae consigo la sociedad y el consumo. El padre o la madre con tal de entretener al niño o al joven para que no moleste o no se aburra, lo dotan precisamente de ese material que presentan los medios de comunicación o las redes sociales que, en la mayoría de los casos, dañan la mente y el corazón de los niños y jóvenes; y los desvía de la correcta educación.

Derham dice que:

Hoy día, la educación sexual en las escuelas, está regida por un sistema que enseña a los jóvenes los hechos biológicos de la reproducción; pero esto no les ayuda nada a comprender sus emociones ni a conseguir una perspectiva equilibrada sobre la conducta sexual. El individuo hoy vive en un mundo donde el sexo les es mostrado continuamente, y le sale al encuentro cada día, por medio del cine, los anuncios y la

⁹⁸ Donner, *Posmodernidad y fe*, 26.

televisión. Por eso es que, bajo estas presiones no hemos de sorprendernos que los jóvenes estén confusos respecto al sexo y que se vuelvan, asimismo, vulnerable.⁹⁹

Con el dominio que está ejerciendo el pensamiento secular y con los alcances de la modernidad, ha tocado la puerta la posmodernidad, la cual irrumpe también a la sexualidad. Por tanto, ya no hay absolutos ni fundamentalismos. Ahora la sociedad no solo recibirá la educación sexual a través de la literatura, la biología y el arte. Sino que el fuerte estará en las redes sociales y los medios de comunicación, los cuales, abiertamente intentan formar y educar a los individuos, presentando su gran variedad de sexo erótico: poli relación, homosexualidad, transexualismo, transgenerismos, logofilia, masturbación, sexo a primera vista, intercambio de parejas, etc.¹⁰⁰ Por eso no hay duda que hoy día, “bajo la fachada lustrosa del sistema moderno y sofisticado hay un infierno de frustraciones, de soledad, de desesperación y de tragedia personal.”¹⁰¹

En la cultura actual, “es común que la pareja que piensa que está enamorada o si creen que se van a casar, duerman juntos y hasta vivan juntos antes de casarse.”¹⁰² Hay quienes consideran que lo más relevante es el amor, sin necesidad de casarse por lo civil o por la iglesia, finalmente consideran que lo mejor es tener relaciones sexuales antes del matrimonio, pues de lo contrario no se sabrá como sea su pareja en el área sexual y quizá no satisfaga sus deseos y quede inconforme después. El individuo de hoy solo le presta atención a la atracción física y superficial que le pueda generar el otro. Las personas están lejos de querer comprometerse en amor sincero por el otro, pues solo están enfocadas en

⁹⁹ Derham, “Moralidad Sexual”, 146.

¹⁰⁰ García Rojas, “Ética y Sexualidad Humana”, 7.

¹⁰¹ Derham, “Moralidad Sexual”, 146.

¹⁰² Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 82.

sus propios deseos y necesidades. Se ha perdido la esencia de lo que es amar y comprometerse por no querer fallar en su intento de ser feliz, pero partiendo de su propio concepto egoísta de lo que es la felicidad, o sea, aquella que solo busca lo propio.

Anderson y Park dicen que:

Actualmente es tal la influencia del pensamiento secular en los individuos, que hay quienes dicen que las relaciones sexuales extramaritales son necesarias, pues manifiestan estar aburridos con el sexo que tienen en casa. Entonces sucede que, cuando el objetivo es el acto sexual, o cuando se toma a la pareja como un objeto sexual, como un canal de gratificación personal, se produce el aburrimiento. En cambio, cuando el objetivo está en nutrir la relación y cumplir los sueños y expectativas de la pareja, la vida matrimonial, incluyendo el sexo, sigue siendo una experiencia excitante y gratificante.¹⁰³

Hoy se puede ver que la sociedad ha sido violentada con respecto a la educación sexual. Las muchas libertades de creencias, pensamiento y acciones, valiéndose por los derechos que cobijan a cada individuo, solventados en las constituciones políticas de los estados laicos; avalan las nuevas tendencias de inmoralidad sexual. Las múltiples libertades ahora permiten que los individuos también sean libres hasta en su género. Ya no nacen siendo hombre o mujer, sino que, con el paso de los años, el hombre puede hacerse mujer (argumentando que así nació) y la mujer puede transformarse en hombre (argumentando que eso está en sus genes).

Dentro de los actos de inmoralidad sexual se encuentra, la homosexualidad. Hoy día se observa que esta orientación, está creciendo cada vez con más fuerza, que casi podría decirse que han pasado de ser una minoría a una mayoría en la sociedad. Parece que la sociedad está tan afanada por hallar la última práctica sexual, que cuando parece que la han

¹⁰³ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 84.

encontrado solo logran satisfacer sus deseos por un lapso de tiempo, pero después continúan con la búsqueda. Y lo preocupa de esto, es que muchos cristianos se están viendo envueltos en esta ola de depravación sexual, dejándose llevar y dominar, hasta perder el dominio de sus vidas.¹⁰⁴

Por eso, en algún momento de la historia sería bueno para la sociedad cuestionarse, si el aumento de la homosexualidad durante los últimos años, es un suceso afín con la posmodernidad en este sentido. Pues se sabe que la “posmodernidad es hedonista y egoísta. Homosexualidad es enamorarse y tener relaciones sexuales con el semejante. Homo quiere decir igual o semejante, como la palabra homogéneo”.¹⁰⁵ El hombre posmoderno ve muy difícil darse a otro. Pues darse a ese que es distinto a él, le puede resultar incomodo y poco atractivo, pues cree sentirse cómodo solo con ese que es igual a él. La interrogante sería que, a pesar de que los “gays” proclamen tanto la celebración de la diferencia, irradian pánico hacia quien es realmente diferente. De por sí el hombre siempre ha sido un ser egoísta, pero la posmodernidad lo ratifica abierta y visiblemente. El individuo no se sujeta a los valores y normas; pues, el valor más destacado está en sí mismo y en el consumismo. En palabras de Nietzsche, los seres humanos han trascendido la frontera del bien y del mal. Ahora solo queda es el propio yo. Con esto queda claro que la posmodernidad es más sincera que la modernidad en admitir, que ya no hay lugar para el cristianismo en este mundo.¹⁰⁶

¹⁰⁴ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 88.

¹⁰⁵ Donner, *Posmodernidad y fe*, 82.

¹⁰⁶ Donner, *Posmodernidad y fe*, 82.

Por otro lado, “según la organización mundial de la salud la homosexualidad es una enfermedad mental.”¹⁰⁷ Entonces si es una enfermedad mental quiere decir que concuerda con lo que dice la Biblia, en cuanto a la lascivia y la concupiscencia. La Escritura registra en Romanos que “Dios los entregó a la impureza en la lujuria de sus corazones, de modo que deshonraron entre sí sus cuerpos” (Ro 1:24, LBLA).

Además de la homosexualidad o el lesbianismo, dentro de la larga lista de pecados de inmoralidad sexual se hallan: la pornografía, el adulterio, la masturbación, la fornicación, el abuso sexual o violación, el incesto...etc. Un caso preocupante en la vida de muchos individuos es la práctica de la masturbación y la pornografía. Hoy muchas personas argumentan que es mejor ver pornografía y masturbarse que tener relaciones sexuales con una persona, ahora hallan más placer en este tipo de prácticas que en tener contacto físico con otra persona. Pero muchos de ellos desconocen que, “la pornografía es un artículo del comercio, y la hipocresía social encuentra en ella su símbolo de rechazo social que contamina la mente sana.”¹⁰⁸

McDowell dice que:

La pornografía se ha encargado de destruir la estructura de toda una generación. Muy pocos jóvenes perciben las catastróficas consecuencias que ocasiona ver pornografía. Con más de 260 millones de páginas pornográficas en internet, las imágenes sexuales están simplemente disponibles a tan solo un clic del mouse. Todo lo que un día estuvo al acceso de un grupo selecto dispuestos a adentrarse en la zona oscura de la ciudad, hoy pasa que alguien de cualquier edad lo puede ver en la intimidad de su habitación. La pornografía se podría definir como la presencia de material orientado a la sexualidad de manera escrita o visual, que se diseñó de forma deliberada para estimular la sexualidad. Esto incluye videos, libros, revistas,

¹⁰⁷ Maritza León, Grace Morillo y Eduardo Martínez, “Sexualidad e iglesia: desafío de un enfoque no tradicional” (ponencia, *Enfoque bíblico teológico*, Bogotá, 2013), 25.

¹⁰⁸ Laura Suárez de la Torre y Alba González, “Concupiscencia de los ojos. El desnudo femenino en México 1897-1927, IIHS-Universidad Veracruzana, México, 2009”. *Secuencia. Revista de Historia y Ciencias Sociales*, n.º 80 (2011): 212. <http://portal.amelica.org/ameli/jatsRepo/319127439010>.

televisión, cable e internet. El peligro al cual se exponen los jóvenes al ver, la pornografía consiste, en que tan solo una corta exposición a verla, genera en la persona actitudes y conductas antisociales. Además, la pornografía puede disminuir la satisfacción sexual de la persona y puede conducirla al aumento de fantasías de violación. La pornografía en el caso de los hombres, puede volverlos fácilmente adictos y comienzan a desear lo que han visto. Por tanto, se ha logrado demostrar una estrecha relación entre la pornografía y la violencia.¹⁰⁹

Con los avances tecnológicos, y el mundo moderno en auge, la mayoría de personas que usan el internet, cada vez tiene más acceso y mucha más facilidad (desde sus teléfonos inteligentes, computadoras...etc.) a las páginas clandestinas, que los conlleva a desear ver y escuchar lo que los incita a la inmoralidad sexual. Por ejemplo, un adolescente o joven que se ve enredado fácilmente en la pornografía y masturbación es quizá porque tuvo acceso incontrolado en este tipo de páginas. Lo peligroso es que en la medida en que los niños, adolescentes y jóvenes tienen más acceso a las redes sociales o al uso descontrolado del internet, más se van aislando de la sociedad y por eso sucede que ahora muchos de estos jóvenes que se enredaron una vez en la pornografía y la masturbación, encuentran más placer en estas prácticas (por el daño que ya esto causó en su mente), que en el que le pueda ofrecer una relación de pareja estable forjada a partir del vínculo matrimonial. El peligro de lo que “empieza por curiosidad, es que puede acabar en adicción, ya que los niños y adolescentes son fácilmente seducibles.”¹¹⁰

Una vez se ha conocido la pornografía, ésta lleva al individuo a la masturbación. La masturbación es definida como: “la manipulación corporal con el propósito de lograr un

¹⁰⁹ McDowell, *Éti-k*, 69.

¹¹⁰ Carmen Gallego, Ediana Marín y Erik Vásquez, *Mejor son dos que uno: guía y manual de consejería pastoral para el siglo XXI* (Quito: Soluciones Gráficas, 2013), 333.

orgasmo.”¹¹¹ Actualmente hay quienes consideran “la masturbación como una forma normal de aliviar la tensión sexual.”¹¹² La propuesta del pensamiento secular de la época, con respecto a la pornografía y masturbación es que, al practicarla, el individuo asume una postura idolátrica. Es decir, masturbarse es algo así como endiosar las sensaciones corporales y el alivio de tensión que le produce a la persona. Además, del gran daño psicológico que le acarrea al individuo esta práctica.

White dice que:

La psicología conductista clásica sostiene que el placer, aún más que el sufrimiento, modela el comportamiento de la persona en todos los aspectos de su vida. Cuando el individuo hace algo que le produce placer, es probable que lo vuelva a hacer. Si un hombre joven, soltero, se masturba con fantasías placenteras con respecto al cuerpo de una mujer o de otro hombre (o viceversa), el efecto inmediato de la masturbación será una especie de alivio, una liberación de la tensión sexual. El efecto a largo plazo será que el placer que le produce esta experiencia incrementa su propensión a la conducta de homosexualismo o lesbianismo (según el caso).¹¹³

Otro peligro que puede ocurrir con respecto a la práctica de la masturbación es que el individuo puede convertirse en alguien que está centrado en su propio cuerpo, porque al masturbarse la persona se está comunicando consigo misma o con algo que ha creado en su propia mente; dejando la verdadera práctica del sexo de lado, pues el sexo es comunicación con personas reales, no con las de la imaginación.¹¹⁴

Por otro lado, hoy día hay quienes consideran la masturbación como fuente de ayuda para quienes no pueden o no desean relacionarse sexualmente con otra persona. Por eso de manera acertada, García Rojas dice que:

¹¹¹ John White, *Hacia la sanidad sexual* (Buenos Aires: Certeza, 2000), 162.

¹¹² White, *Hacia la sanidad sexual*, 163.

¹¹³ White, *Hacia la sanidad sexual*, 167.

¹¹⁴ White, *Hacia la sanidad sexual*, 168.

Hay quienes afirman que, la masturbación no es dañina en lo absoluto, ni física ni mentalmente. Todo lo contrario, desde el enfoque sexológico moderno, científico, la masturbación se utiliza como recurso terapéutico en las disfunciones sexuales de pareja, como es la anorgasmia y la eyaculación precoz; es importante que el médico actualizado con conocimientos en sexología, fomente la masturbación entre los jóvenes y adultos, como una forma legítima de obtener goce sexual sin sentimiento de culpa y como alternativa para evitar el embarazo no deseado, y el contagio de enfermedades sexualmente transmisibles.¹¹⁵

La masturbación es considerada como una enfermedad grave, mortal y muy silenciosa. Piper dice:

Que muchos hombres solteros creen que si no tiene relaciones sexuales entonces se están guardando para Dios, pero como tienen necesidad de tener el acto sexual para calmar su necesidad se masturban, muchos dicen que esta no debe ser pecado porque la Biblia no la menciona. Pero, aunque la Biblia no lo mencione, sí habla de la mente lujuriosa (y esta sí es pecado, Mateo 5:27-30). Claro porque para el hombre poderse masturbar debe ver imágenes de mujeres o en su defecto la mujer ver imágenes de hombres e imaginar el acto sexual, y entonces aquí ya ha deseado y ha pecado en su corazón.¹¹⁶

De igual forma sucede que, la psicología observa al individuo y su conducta desde distintos puntos de vista. Y al observarlo, lo ve como un ser que se deja llevar por sus impulsos. O como alguien que es dominado por las prácticas y secuelas del pasado (psicoanálisis). O quizá como alguien autónomo que vive conforme a lo que siente (humanismo).¹¹⁷

Hasta aquí se ha analizado los efectos del secularismo en el círculo cristiano respecto a la sexualidad, y después de haber conocido las propuestas que trae consigo el pensamiento secular de la época. Ahora se puede estudiar con cuidado los alcances e

¹¹⁵ García Rojas, “Ética y Sexualidad Humana”, 9.

¹¹⁶ John Piper, *Sexo y la Supremacía de Cristo* (Bogotá: Centro de Literatura Cristiana, 2013), 241

¹¹⁷ Donner, *Posmodernidad y fe*, 52.

influencia que ha ejercido el secularismo en la percepción y el ejercicio de la sexualidad en el cristiano.

Alcances e influencia del secularismo en la percepción y ejercicio de la sexualidad en el cristiano

Eventualmente, se dijo que la posmodernidad se caracteriza por el hedonismo. A lo cual Donner dice que:

Hoy ya no hay parámetros aparte del placer mismo. Al parecer, actualmente algunas iglesias evangélicas se destacan todavía por la ética sexual bien diferente a la del mundo alrededor. Dicen no a la promiscuidad, la fornicación, el adulterio, la pornografía, el vestido provocativo. Se oponen al divorcio, a la decadencia de los valores de la familia y del matrimonio en la época actual. Se han hecho grandes avances en abrir el diálogo y la transparencia en los temas de sexo. El hedonismo evangélico se expresa por una parte en esta sed por las técnicas que nos van a asegurar una satisfacción plena, en este caso en el área sexual. Hoy gran parte de la iglesia ha aceptado la falacia del mundo, que el sexo exitoso es cuestión de técnica y que el sexo es la parte central de la relación de pareja. El motivo principal es la gratificación personal: Hedonismo = egoísmo. Es la gratificación de los deseos de la misma persona.¹¹⁸

Los niños y jóvenes cristianos crecen en medio de una sociedad secularizada que ha logrado permear el pensamiento de muchos individuos. Los alcances y la influencia que tiene hoy el secularismo con respecto a la sexualidad, han afectado notoriamente la vida y el pensamiento de muchos cristianos. Pero no es para menos, pues en pleno siglo XXI, hay demasiada publicidad del sexo, que engaña a los individuos. Es tal la propaganda que hacen los medios de comunicación usando el sexo como medio atrayente al consumo que tergiversan el verdadero significado y valor del sexo. Esto ocasiona que muchas personas crezcan con una idea errónea de lo que es realmente la sexualidad, y entonces para muchos

¹¹⁸ Donner, *Posmodernidad y fe*, 68.

hoy el sexo es símbolo de suciedad y pecado, llevando consigo esa opinión tergiversada a su matrimonio. Para muchos es imposible entender como algo tan sucio y pecaminoso, produce un vínculo tan íntimo y fuerte con su pareja. Sin embargo, ese vínculo forma parte del plan y propósito que tuvo Dios para el sexo. Las personas deben saber que aun en pleno siglo XXI o por encima de la propuesta posmoderna de lo que es la sexualidad, esta fue dada por Dios como un regalo para la pareja unida en matrimonio. Por tanto, el sexo no es algo sucio o pecaminoso. En cambio, lo que sí es sucio y es pecado es la nueva imagen distorsionada del sexo que ha traído consigo tanto el pensamiento secular de la época, como el pensamiento posmoderno.¹¹⁹

Muchos jóvenes hoy han perdido toda esperanza. Y no solo han abandonado sus ideales, sino que también han renunciado a sus futuros sueños. ¿Cómo serán niños y jóvenes que temerán a Dios, si ya no se tiene el pensamiento de que lo correcto es dar siempre cuentas de las acciones realizadas? ¿Acaso esto deja ver la realidad de las relaciones interpersonales de la actualidad, las cuales han sido afectadas por individualismo, el consumismo y el hedonismo? Penosamente en muchas ocasiones sucede que, un individuo tiene vacíos de amor y autoestima, por lo tanto, intentará encontrar la forma de llenar sus vacíos a cualquier precio, así esto lo conlleve a apartarse y sublevarse hacia Dios convirtiéndose en idolatra. Por eso ahora se dan muchos casos en los cuales las personas han pasado del matrimonio al “vivir juntos”, convirtiendo los planes de pareja, en solo dos proyectos individuales que comparten una misma cama.¹²⁰

Anderson y Park dicen que:

¹¹⁹ McDowell, *Papás comprometidos*, 138.

¹²⁰ Gallego, Marín y Vásquez, “*Mejor son dos que uno*”, 326.

Los jóvenes cristianos viven hoy en un mundo peligroso. Todos los días deben tomar decisiones que pueden afectar el resto de sus vidas. Decisiones acerca de las relaciones y las amistades. El joven creyente debe enfrentarse casi a diario, “a todo tipo de presión sexual por parte de sus compañeros, que tienen la tendencia a quitarle su pureza. Entonces, ¿Qué tan fácil será para los jóvenes hoy día, retener su castidad en un mundo que constantemente se burla de ella? Así pues, dentro de los peligros a los cuales se enfrentan, estos suelen estar expuestos a través de las películas, la música, los libros, la televisión y otros medios de comunicación, los cuales penetran su mente con malas ideas. Por eso es que, en la medida que el joven cristiano crece en Cristo, aprende a decirle no a la carne y a caminar en el Espíritu.”¹²¹

El pensamiento secular que ha permeado a la sociedad del siglo XXI, en muchas ocasiones afecta las relaciones interpersonales del individuo, por eso es que hoy día, muchas veces sucede que, “la fuente de seguridad en los adolescentes por lo general se encuentra en su aceptación por otros, especialmente sus compañeros. La seguridad de su valía, está arraigada en la opinión de los demás”.¹²²

El cristiano tiene un reto grande al vivir en medio de una sociedad secularizada, pues debe cuidar muy bien qué amistades tiene y cómo estas influyen en sus convicciones tanto para bien, como para mal. Por eso es bueno recordar lo que dice la Biblia en 1 Corintios 15:33 (LBLA) “no os dejéis engañar: las malas compañías corrompen las buenas costumbres”.

El punto más crítico de los alcances e influencia del pensamiento secular, es el sinfín de libertades a las que tienen derecho los individuos. Entonces, hay quienes dicen, que tienen derecho: a pensar por sí mismos, a tener relaciones sexuales con quién bien les parezca, a protegerse durante el acto sexual, a comprar y usar preservativos. Cada individuo

¹²¹ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 9.

¹²² Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 23.

argumenta que tiene derecho a la libertad sexual.¹²³ La ventaja que tiene el cristiano (a diferencia de los demás individuos), es que por la Biblia él sabe que sus derechos están sujetos a Dios. Por eso, el creyente sabe que tiene derecho: a “mantener el lecho matrimonial sin mancilla” (Heb 13:4, LBLA); a “ahuyentar la inmoralidad diciendo “no” al pecado que pueda lastimar su cuerpo y mente” (1 Co 6:18, LBLA); a “abstenerse de inmoralidad sexual y pensar en su futuro cónyuge y en sus intereses” (1 Tes 4:3-4, LBLA); a “presentar su cuerpo como sacrificio vivo y santo a Dios” (Ro 12:1, LBLA); a “renovar su mente y conformarse a este mundo” (Ro 12:2, LBLA). Por lo tanto, se observa que los derechos del cristiano no se rigen por las propuestas del mundo secular. Los derechos, deberes y libertades se rigen por la voluntad de Dios en sus mandatos y ordenanzas. Pues, el peligro que corre un individuo es que “el pecado sexual es como una caja de pandora. Una vez abierta, la persona queda expuesta a muchas otras ataduras de esclavitud.”¹²⁴

Donner dice que:

El ser humano hoy vive en un mundo de derechos, donde cada uno tiene derecho a la vida, al empleo, a la educación, a la salud. Y como cristianos compartimos el concepto de que tenemos derecho a la felicidad, el contentamiento, a la satisfacción; no solo de nuestras necesidades, sino también de nuestros deseos.¹²⁵

Por otra parte, Anderson y Park dicen que:

Es bueno que el cristiano sepa que la tentación conduce a la consideración y la consideración llega a ser una opción. Una vez hecha la elección, la fantasía se hace realidad convirtiéndose en una acción. Y cuando esa acción se repite por más de seis semanas se transforma en hábito. Y cuando el hábito se hace más arraigado hasta el individuo pierde la libertad volviéndose esclavo. Y a lo que el cristiano llama

¹²³ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 109.

¹²⁴ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 111.

¹²⁵ Donner, *Posmodernidad y fe*, 69.

esclavitud, la sociedad lo llama adicción. Pues esclavitud es estar bajo el control de la lujuria sexual y es precisamente esta la raíz del problema.¹²⁶

Aunque ninguna persona se plantea libremente quedar sujeta a la esclavitud del pecado. Sí se enfrenta a situaciones que la llevan a ello.

Donner dice que:

Por eso son justamente las expectativas exageradas que hacen que el matrimonio ande tan mal hoy en día, lo mismo entre evangélicos como entre los no-creyentes. Cuando el matrimonio no nos brinda la felicidad anhelada nos sentimos defraudados. Que ella no es como las reinas de belleza; que él no tiene la paciencia y el cuidado que ella necesita; que los problemas de salud; en fin. Existe un sinfín de cosas que pueden interferir en ese paraíso sexual con que cada joven sueña durante la adolescencia.¹²⁷

¹²⁶ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 112.

¹²⁷ Donner, *Posmodernidad y fe*, 69.

Conclusiones

Esta investigación motiva al individuo a reflexionar que hoy el común denominador dentro de la iglesia es muy similar que el de la sociedad en general. Vivir con la pareja sin estar casados o sostener una relación con el otro, donde la fornicación o el adulterio son el fuerte de la relación y vivir como si nada estuviese pasando. Hoy la pena y la vergüenza se han perdido y les parece que si pecan y después van a la iglesia y piden perdón, Jesucristo cada semana las perdonará y así sucesivamente con el pasar de los días.

Además, pasa que los valores, la moral y la ética se aprenden mejor en el modelo propuesto por la sociedad, que por lo inculcado en casa o por lo enseñado en la iglesia. Tanto jóvenes como adultos, e inclusive los niños, también viven de acuerdo a su parecer, sin importarles la opinión de Dios. Cada uno vive como lo propone la sociedad secularizada: a su manera y bajo su propia voluntad. Ya no existe un derrotero a seguir como el trazado por Dios, porque ahora es la sociedad la que le impone al individuo cómo ha de llevar su estilo de vida.

Cada quien vive sin Dios, ni ley y les parece que está bien, porque tanto el estado como la sociedad lo aprueban. La moda, el consumismo, los medios de comunicación, la nueva era y la modernidad marcan la pauta para un estilo de vida, donde los valores o los principios son regidos por la tolerancia y la igualdad, y no por lo que es realmente correcto.

- Existe mucha desinformación o información incorrecta. Y esto es lo que está causando que los jóvenes entre ellos los cristianos se vean influenciados por el secularismo.

- El problema no es el sexo como algo pecaminoso, como muchos lo hacen ver. El problema radica en la mala percepción que muchas personas tienen acerca de lo que es en sí el sexo y el mal uso que se le da.
- La falta de identidad en Dios, ha afectado en gran manera el imago Dei: a imagen de Dios. Por eso es que hoy muchos individuos crecen y viven desorientados, y a falta de orientación, a su manera desean vivir su día a día como mejor les parece. No se dan cuenta que lo que falta en sus vidas es su creador, su otro yo y no su propio yo como alguien egoísta.

Por consiguiente, Anderson y Park dicen que:

La creencia más importante que podemos tener es un verdadero conocimiento acerca de quién es Dios. La segunda en importancia es conocer la verdad acerca de quiénes somos como hijos de Dios porque no podemos comportarnos continuamente de manera diferente a como nos vemos. Si fallamos en vernos como Dios nos ve, sufrimos de identidad errónea y pobre imagen. Lo que hacemos no es lo que determina quienes somos. Lo que somos determina lo que hacemos. Lo que sí queda al meditar es que quizá la más alarmante caída como resultado de ignorar el diseño de Dios en relación al sexo, son las consecuencias físicas. Dolor físico, las amenazas de enfermedades y muerte, enseguida llaman la atención. El sexo libre nunca es libre. El precio es potencia a pagar por mantener relaciones sexuales promiscuas en términos de salud es asombroso.¹²⁸

El porcentaje de personas que mueren al día por enfermedades de transmisión sexual es altísimo y hoy muchos pagan un precio bastante alto por haberse apartado de los mandatos divinos.

Donner dice que:

El centro de cualquier cosmovisión cristiana es, vivir nuestra vida para la gloria de Dios y regocijarnos siempre en él, conocerlo íntimamente y disfrutarlo para siempre. (Allí está el hedonismo cristiano correcto: encontrar todo nuestro gozo, placer satisfacción, en esa relación persona, íntima con él). Lo que nos hace

¹²⁸ Anderson y Park, *Pureza Bajo Presión*, 93.

crístianos es nuestra relación con Cristo. Nuestra meta en la vida cristiana es glorificar a Cristo y regocijarnos en él. Esto significa que una cosmovisión cristiana es mirar toda la vida y la realidad en su relación con Cristo. Ninguna cosmovisión es cristiana a menos que tenga a Cristo como centro. Es de allí que debe surgir nuestra respuesta a las diferentes formas en que la iglesia evangélica se ha hecho parte de nuestra cultura contemporánea, y de allí debe surgir nuestra verdadera contracultura cristiana.¹²⁹

¹²⁹ Donner, *Posmodernidad y fe*, 88.

Bibliografía

- Anderson, Neil T. y Park, Dave. *Pureza Bajo Presión: amistades, citas, relaciones perdurables*. Miami: Unilit, 1996.
- Arival Dias, Casimiro. “Luchando contra la secularización de la iglesia”. *Confraternidad Latinoamericana de Iglesias Reformadas*.
https://www.clir.net/pdf/boletin0502/0502acasimiro_luchandocontralasecularizacion.pdf. Último acceso 31 de mayo de 2019.
- Atiencia, Jorge. “Persona, Pareja y Familia”. En *Fundamentos Bíblico-teológicos del Matrimonio y la Familia*. Buenos Aires: Nueva Creación, 1995.
- Canal Once. “Sacro y Profano - La secularización en las sociedades modernas”. Vídeo de Youtube. 23:03. mayo 16 de 2016.
https://www.youtube.com/watch?v=wPjocvNYfXg&list=LLmdNFhID97NDG7CMnc_K1Ww&index=65&t=0s.
- Cañete Olmedo, Juan Jesús. “Secularización de la sociedad occidental, ¿dónde se operó el Cambio?” *Tendencias 21*. 06 de noviembre de 2013,
https://www.tendencias21.net/Secularizacion-de-la-sociedad-occidental-donde-se-opero-el-cambio_a26656.html
- Castaño Díaz, Edgar. “Fundamentos Teológicos de la Sexualidad”. Ponencia presentada en el Congreso *Enfoque Bíblico Teológico*, Bogotá, 2014.
- Derham, A. Morgan. et al. “Moralidad Sexual”. En *Sexo y Biblia*, ed. José Grau, 145-159. Barcelona: Ediciones Evangélicas Europeas, 1973.
- Donner, Theo. *Posmodernidad y fe, una cosmovisión cristiana para un mundo fragmentado*. 2.ª ed. Viladecavalls: Clie, 2012.

- Dumas, André. et al. "Sexo en la Biblia". En *Sexo y Biblia*. ed., José Grau. Barcelona: Ediciones Evangélicas Europeas, 1973.
- Gallego, Carmen, Ediana Marín y Erik Vásquez. *Mejor son dos que uno: guía y manual de consejería pastoral para el siglo XXI*. Quito: Soluciones Gráficas, 2013.
- García Rojas, Rafael Rico. "Ética y Sexualidad Humana", *Bioética pluralidad y debate* (blog), 23 de abril de 2012,
<http://bioeticapluralidadydebate.blogspot.com/2012/04/etica-y-sexualidad-humana.html>.
- González-Carvajal, Luis. *Ideas y creencias del hombre actual*. 2.^a ed. Santander: Sal Terrae, 1993.
- Hanegraaff, Hank. *Cristianismo en Crisis*. Trad. de Martín Añorga. Miami, FL.: Unilit, 1993.
- Hybels, Bill y Wilkins, Rob. *Tender Love: God's Gift of Sexual Intimacy*. Chicago, IL.: Moody Pub, 1989.
- León, Maritza. Morillo, Grace Morillo y Martínez, Eduardo. "Sexualidad e iglesia: desafío de un enfoque no tradicional". Ponencia presentada en *Enfoque Bíblico Teológico*, Bogotá, 2013.
- McDowell, Josh. *Papás comprometidos*. 3.^a ed. El Paso, TX: Mundo Hispano, 2014.
- McDowell, Sean. *Éti-k: Decisiones de un mundo donde todo cuenta*. Trad. de Sandra R. Leoni. Nashville, TN: B & H Publishing Group, 2007.
- Mosquera, Fernando A. *La oración teología y práctica*. Villadecavalls: Clie, 2010.
- Palau, Luis *¿Con quién me casaré? ¡Una decisión para toda la vida!* Miami: Unilit, 2011.
- Piper, John. *Sexo y la Supremacía de Cristo*. Bogotá: Centro de Literatura Cristiana, 2013.

Stanley, Charles. *Winning the War Within*. Nashville, TN: Thomas Nelson Publishers, 1988.

Stott, John. *La fe cristiana frente a los desafíos contemporáneos*, Trad. de Lilian D. Rogers. Buenos Aires: Nueva Creación, 1991.

Suárez de la Torre, Laura y Alba González. "Concupiscencia de los ojos. El desnudo femenino en México 1897-1927, IIHS-Universidad Veracruzana, México, 2009." *Secuencia. Revista de historia y ciencias sociales*. n.º 80 (2011): 211-214.
<http://portal.amelica.org/ameli/jatsRepo/319127439010>

Velásquez Cortés, Suhail. "Sexualidad Responsable". Presentación online presentada en *Actividades de Educación para una Vida Saludable*, UAEH, México.

White, John. *Hacia la sanidad sexual*. Buenos Aires: Certeza, 2000.